
SI UNA PLANTA no crece sin agua, ¿cómo pretende
el gobierno que la planta industrial nacional crezca
sin combustible?

LA PREGUNTA viene al caso porque industriales del
Estado de México, Jalisco y Nuevo León recibieron
en estos días una pésima noticia: deben reducir su
operación un 30 por ciento porque... ¡no hay gas!
HACE APENAS unos días, el presidente Andrés
Manuel López Obrador exhortó a la planta industrial
a esforzarse para lograr un crecimiento del 4 por ciento
anual. Y eso suena muy bien, pero para lograrlo uno
de los requisitos indispensables es contar con
el abasto sostenido de energéticos competitivos para
la industria.

Y NO ES porque la industria sea ñfí, sino porque sin
combustible nomás no hay producción. Hasta
la fecha ningún ingeniero ha logrado convencer
a las máquinas de que funcionen con discursos.
LO QUE más preocupa es que si estas cosas
pasan ahora que en el transporte, distribución y
comercialización de combustibles participan empresas
privadas; nadie cree que vayan a mejorar con la
resurrección del monopolio gubernamental de Pemex.

• • •

QUE ALGUIEN despierte al contralor capitalino, Juan
José Serrano Mendoza, pues se le están pegando
las sábanas en la rendición de cuentas del sindicato
de burócratas de la Ciudad de México.

RESULTA QUE desde hace cuatro meses InfoDF

le pidió a Serrano que interviniera ante el desacato
de Juan Ayala, líder del sindicato de trabajadores
del gobierno capitalino, para explicar cómo se han
manejado los recursos de sus agremiados.
PESE a la orden de la autoridad, el dirigente
del SUTGCDMX hizo oídos sordos, por lo que el
organismo de transparencia pidió la intervención
de la Contraloría, que nomás no reacciona.

• • •

EL QUE trae más garra que los Pumas es el ex rector
José Narro, quien anda muy movido tratando de
hacer amarres para convertirse en el próximo dirigente
nacional del PRI.

A MUCHOS priistas les preocupa que el otro
contendiente, el campechano Alejandro Moreno,
termine por entregarle las llaves de Insurgentes
Norte al presidente López Obrador.
EL RETO para Narro es convencer a los priistas de
reinventarse desde la oposición... y no dejarse tentar
por la idea de convertirse en un (mini) partido
de Estado.

• • •

EN LO QUE AMLO anda exigiendo disculpas de Es
paña por la Conquista, hay otros que sueñan con la
Madre Patria. ¿Será por eso que algunos juran haber
visto ayer a la priista Claudia Ruiz Massieu haciendo
su examen para la nacionalidad española en la sede
designada para esta prueba en Coyoacán? ¡Rediez!
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Estadio y empleo

El Presidente promete una tasa de crecimiento
de 4% anual, pero no se logrará si se insiste
en detener la construcción y el comercio.

"Nunca nadie perdió i un empleo
pon escuchar".

Calviin Coolidge

El vacío Estadio Azul de la colo
nia Nápoles es un síímbolo del
freno a la construcción en la

Ciudad de México. El innuueble, que
se encuentra a un lado de lia histórica
Plaza México de toros, fuie durante
décadas la casa de los Cemcenteros del
Cruz Azul de la Liga Mx de> fútbol, pe
ro en mayo del año pasado» presenció
su ultimo partido de primeira división.
El equipo se ha mudado .al Estadio
Azteca, pero la nueva jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, hai impedido
que se construya ahí un nutevo centro
comercial.

Para los vecinos el pnnyecto era
una bendición. Tanto la ¡Plaza Mé
xico como el originalmentre llamado
Estadio Olímpico de la Ciudad de los
Deportes se inauguraron en 1946. Eran
otros tiempos y no se construyeron es
tacionamientos para ellos, me pensaba
que no se necesitaban. Con «el paso del
tiempo, sin embargo, la fallía de este
servicio se convirtió en uní problema
serio. En días de partido se; volvió im
posible para los vecinos o suts visitantes
entrar a la colonia o estaciionarse ahí.
El nuevo centro comercital no solo
habría ofrecido a los vecinoís un nuevo
lugar para realizar compras; y reunirse
socialmente, sino que habiría solucio
nado este problema al crean miles de

nuevos cajones de estacionamiento.
El problema es que desde que era

candidata a la Jefatura de Gobierno
Sheinbaum descartó la construcción
del proyecto. "La ciudad ya no necesita
plazas comerciales", declaró con la
autosuficiencia de quien piensa que
sabe más que los mercados. El resul
tado es que hasta la fecha el estadio
permanece vacío.

No es este el único proyecto de
tenido. El nuevo gobierno ha cerrado
la "ventanilla" de las nuevas grandes
obras. Con el argumento de que todo
lo que aprobaban los gobiernos ante
riores era cor rupto, las autorizaciones
de nuevas construcciones importantes
han quedado detenidas.

El nuevo régimen apenas está em
pezando, pero ya las consecuencias de
esta política empiezan a manifestarse.
La tasa de desocupación abierta en el
país subió de 3.3 a 3.4 por ciento de
la población económicamente activa
entre febrero de 2018 y el mismo mes
de 2019 (Inegi). El aumento es rela
tivamente pequeño, sobre todo si se
considera la cancelación del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México
en Texcoco. Pero en la Ciudad de
México el alza fue mucho mayor: la
desocupación pasó de 3.6 a 5.6 por
ciento. Es un aumento de 55.5 por
ciento, por mucho el mayor en el país.

La construcción y el comercio son
dos de los principales generadores de
empleos en cualquier economía. El
que la jefa de Gobierno haya decidido

cerrar las nuevas autorizaciones para
grandes proyectos de construcción y
al mismo tiempo diga que ya no se
necesitan plazas comerciales, aunque
fomente o tolere el ambulantaje, re
presenta un golpe muy duro para la
actividad económica de la Ciudad de
México. No sorprende que el desem
pleo esté aumentando en la capital a
un ritmo más rápido que en cualquier
otro lugar del país.

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha prometido ima tasa de
crecimiento nacional de 4 por ciento al
año en promedio durante su sexenio.
La meta no se logrará si los gobiernos
locales insisten en detener la inver
sión en construcción o en comercio.
Si ha habido actos de corrupción en
el pasado, que se presenten pruebas
y se castigue a los responsables; pero
detener la nueva inversión no generará
más que estancamiento, desempleo y
pobreza.

• REFINERO
AMLO defendió ayer en la mañanera
sus ternas para la Comisión Regulado
ra de Energía, que incluyen a 11 de los
12 rechazados con anterioridad, más
uno nuevo que es miembro de Morena
Ahí está, dijo el Presidente, "el inge
niero Celestino", "el mejor refinero de
México". Quizá José Alberto Celestino,
con sus 85 años, sepa mucho de refi
nación; pero en la CRE se necesitan
expertos en energía eléctrica
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INTERIOR
A QUIENES ya le
criticaron candilear
en la calle y no
alumbrar en la casa es
a la Presidenta de la
Comisión de Derechos
Humanos, Nashieli
Ramírez

CUENTAN que
representantes de
agrupaciones de
la sociedad civil le
cuestionaron que esté
muy concentrada
en condenar

problemáticas
nacionales, pero muy
callada con las locales.

POR EJEMPLO,
la huelga en la
UAM, los embates
contra ciclistas o la

inseguridad en el
transporte público.

NO MUY contenta,
dicen que se defendió
argumentando que no

hay quejas formales
de la mayoría de los
temas y que lo de la
Metropolitana es ¡tema
federal! Su mero mole,
¿qué no?

• «;:•.

POR AHORA no ha
dicho nada, pero
habrá que estar
pendientes de cómo
toma el Alcalde Adrián
Rubalcava el batazo

que le dio el Instituto
Electoral a su petición
de organizar dos
consultas ciudadanas.

UNA ERA sobre el

Hospital de Contadero
y la otra para saber si la
gente aprueba que los
funcionarios trabajen
con uniforme.

LA PRIMERA fue
considerada fuera de

lugar y la segunda,
irrelevante... ¡la vista
como la vista!
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Licencias de impunidad

Parece queAMLO prometió
no aplicar ¡a ley ni a ka CNTE
ni a Peña Nieto,

El ardiente galán y su nerviosa
novia estaban en el cuarto 110
del popular Motel Kamagua,

Sucedió lo que suele suceder en los
establecimientos de ese tipo. Acabado
el amoroso trance la muchacha se
echó a llorar llena de aflicción. "No
llores, vida mía la consoló él. Maña
na mismo iré con tus padres a pedir tu
mano, y pronto nos casaremos". "Ah,
bueno dijo ella enjugándose las lá
grimas. Entonces vamos a echamos
otro"... Doña Panoplia de Altopedo,
dama de sociedad, sorprendió a su
esposo don Sinople en la cama de la
criadita de la casa. La linda mucama
no traía más ropa que los dos moñitos
de sus brunas trenzas, y don Sinople
la estaba besando incluso en los la
bios. "¡Canallmnfamepérfidobribón!",
le gritó la señora hecha una furia a su
desleal consorte en un solo golpe de
Voz. "¡Panoplia! exclamó el cachon
do marido con simulado asombro.
¿Qué no eres tú la mujer con la que
estoy? ¡Ah, te digo que necesito len
tes!"... Dos certificados de impunidad
parece haber extendido López Obra
dor: el primero a la CNTE; el otro a
Peña Nieto. Visibles por demás son
ambas licencias por las cuales cam
pan libérrimos y orondos, sin temor
a qüe la ley les sea aplicada, tanto los
líderes del faccioso bando de dizque

profesores como el ex presidente Pe
ña, que encabezó uno de los gobiernos
con mayores tachas de corrupción
que ha habido en nuestra época Los
cenetistas han llegado al extremo de
impedir el funcionamiento de uno de
los tres Poderes del Estado. Son ex
cepción a la regla obradorista según la
cual "Nada al margen de la ley; nadie
por encima de la ley". Si las cosas si
guen como van su siguiente paso será
bloquear el Palacio Nacional. Alegan
incumplimiento de promesas hechas
como candidato por López Obrador y
a las que ahora, como Presidente, no
hace honor. Los de la CNTE, que a
cambio de tales ofrecimientos le die
ron su voto, hoy le dan un gigantesco
dolor de cabeza. Por su parte Peña
Nieto puede andar muy quitado de
la pena practicando golf y otros en
tretenimientos de mayor sustancia
y gozo sin temor a ser perseguido y
enjuiciado, como juró que haría con
"la mafia del poder" el ahora Presi
dente, que hoy está a partir un piñón
con aquéllos a quienes hace apenas
unos cuantos meses fustigaba acu
sándolos de corruptos y llamándolos
enemigos de la Patria. Razón tienen
los norteamericanos cuando dicen:
"Politics makes strange bedfellows". "La
política hace extraños compañeros de
cama". O, en traducción más libre, "La

política hace qiue dos extraños puedan
llegar a ser compañeros de cama". Esa
frase es del pteriodista Charles Dud
ley Warner, csercano amigo de Mark
Twain, con qjuien jugaba billar fre
cuentemente;. Twain, lo mismo que
Mozart, era supereminente billarista,
a la altura qusizá del Minnesota Fats.
Pero advierto) que me estoy apartan
do de mi temía. Vuelvo a él. Hasta los
más fervientes seguidores de AMLO
advertirán quce nunca en sus compare
cencias matuttinas o en alguna otra de
sus peroraciomes toca a Peña Nieto ni
con el pétalo ide uno de sus anatemas.
Eso da la impiresión de que algún pac
to secreto huí no entre ellos. Tampoco
nombra ya al' "innombrable". Cosas
de la política son éstas que el pueblo
bueno y sabio» no tiene por qué saber...
Don Chinguettas fue a visitar a un ami
go suyo que estaba en el hospital. Lo
halló postradlo en el lecho del dolor
y vendado iguial que momia del Mu
seo de El Caiiro. Le preguntó: "¿Qué
tienes?". Resptondió con feble voz el
infeliz: "Víontos". "¿Vionos? repitió
sin entender (Chinguetas ¿Es algún
virus o bacteiria de los que moder
namente haiD descubierto los pató
logos?". "No —repuso con lamentoso
acento el encamado. Estaba yo con
una mujer caisada; llegó el marido y
vionos"... FIN.
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BAJO RESERVA
Un golpe de la 4T a la CTM

Quien sin duda no tendrá hoy su mejor
viernes es el líder de la Confederación de

Trabajadores de México, el senador priista
Carlos Aceves del Olmo. Don Carlos se

desayuna esta mañana con la noticia de
que hoy se reúnen el director general del
Infonavit, Carlos Martínez, y el presi
dente de la Comisión de Trabajo y Previ
sión Social del Senado, el morenista Na
poleón Gómez Urrutia. El encuentro
quizá no sería muy relevante de no ser
porque don Ñapo es también el líder de la
nueva central obrera, la Confederación In
ternacional de Trabajadores, que le pelea
el control de sindicatos a la CTM. Y la co

sa se pone aún más interesante pues, tan pronto como en 2020,
se tendrá que definir cuántos consejeros y asambleístas del Con
sejo de Administración le tocan a cada sindicato; recuerde que el
Infonavit no depende del gobierno y que sus recursos son 100%
de los trabajadores. Y también anote que históricamente el insti
tuto ha sido un feudo de la CTM. Así, el encuentro MartínezGó
mez Urrutia, donde está agendado tocar temas laborales y de po
lítica industrial, también tiene otras lecturas. ¿Será que hay una
señal de que las puertas de esta importante institución se co
menzarán a abrir para nuevas fuerzas sindicales? Si es el caso,
vaya golpe que le espera a la CTM.

El viacrucis de Mano Delgado
Los diputados federales tratarán de reanudar sesiones ordina
rias el martes 2 de abril, después de la parálisis legislativa por
el bloqueo de los integrantes de la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación en San Lázaro. El reloj sigue su
marcha y al periodo ordinario del Congreso le resta el mes de
abril para aprobar todos los pendientes. En ese tramo, nos ha
cen notar, los legisladores tienen importantes temas como la
reforma constitucional en materia educativa, la ley laboral y los
nombramientos de los contralores de los órganos autónomos.

Por si fuera poco el tiempo, los señores diputados gozaran de la
Semana Santa en abril. Y el tiempo se acorta para que los dipu
tados de Morena avancen, busquen el consenso de la oposición
y avalen los "encargos" del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Todo un viacrueis para el líder morenista en San Lá
zaro, Mario Delgado, pues además, un día él teje en la Cáma
ra, y al otro le destejen desde la mañanera de Palacio Nacional,
nos comentan.

Que Cesar Duarte regrese....
En el PEI, ni la burla le perdonan al exgobernador de Chihuahua
y otrora priista destacado, César Duarte. Nos dicen que para
cumplir con lo ordenado por el Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación, que revocó la expulsión de Duarte del
PRI, la Comisión Nacional de Justicia Partidaria del PRI actuó rá
pido y hace dos días determinó que se le mande llamar. Sí, usted
ya se dio cuenta, el chiste se cuenta solo, pues precisamente don
César anda a salto de mata, por lo que difícilmente se presentará
en las oficinas del PRI para que se defienda de las acusaciones
que le hace su propio partido y por las cuales se le quiere expul
sar. Eso parece bullying, aunque otros más perversos dicen que
quieren que llegue para avisar a la policía cuando esté presente.
Pero nos dicen que a Duarte lo acusan de muchas cosas, pero no
de inocente. Asi que todos esperan que quien se apersone el pró
ximo 17 de abril a defender el caso sea el apoderado de Duarte,
Ricardo Antonio Sánchez Reyes Retana

Líder empresarial visita Palacio Nacional
Nos dicen que el presidente del Consejo Coordinador Empresa
rial, Carlos Salazar Lomelín, se dio su vuelta por las oficinas de
la Secretaría de Hacienda en Palacio Nacional. Nos comentan
que don Carlos, ubicado en el ala moderada de los hombres de
negocios, se reunió con el equipo del titular Carlos Urzúa para
dialogar sobre las variables económicas del país. En días pasados,
como usted recuerda, el titular del CCE acordó con el presidente
Andrés Manuel López Obrador apoyar al gobierno para au
mentar la inversión y también impulsar los proyectos producti
vos en el territorio nacional. Es buena señal, nos dicen, el hecho
de que don Carlos comience a trabajar y a tener contactos de alto
nivel con la nueva administración federal.

Carlos Aceves del
Olmo
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KIOSKO
Superdelegado, sin "superpoderes" en Chiapas

Desde tierras chiapanecas nos platican
que varios alcaldes han manifestado su
molestia porque José Antonio Aguilar
Castillejos, coordinador estatal de los
programas de gobierno federal, difícilmen
te les contesta el teléfono cuando se trata

de hacer una solicitud o trámite para ate
rrizar algún recurso para un ayuntamieri
to. Los presidentes municipales inconfor
mes, según nos confían, han señalado que
deben hacer varias llamadas para ser aten
didos por el superdelegado, pero a veces
ni así les hace caso en su petición, por lo
que prefieren esperar, ya que si se trasla
dan a Tuxtla Gutiénez —donde el fúncio

nario tiene su oficina— pueden pasar hasta un día de espera y
regresar sin respuestas a sus municipios. Pero eso no es todo, nos
indican, ya que de las cosas que más han llamado la atención es
que entre los ediles molestos no sólo se encuentran miembros de
la oposición, sino también alguno que otro morenista. Al parecer,
nos dicen, hace falta orden en la superdelegación.
Amenaza; acusan infiltrados en Morena
sin dar nombres, nos platican, el dirigente estatal
de Morena, Francisco Burelo Burelo, afirmó
que en Tabasco hay infiltrados en los gobiernos
emanados de su partido y que ya han sido iden

emanados de su partido y que ya han sido iden
tificados, por lo que estarán bajo vigilancia de la Secretaria de
Combate a la Corrupción, órgano que será el encargado de revisar
la actuación de funcionarios estatales y municipales. En este sen
tido, nos detallan que don Francisco explicó que son varias y va
rios los "colados" en sus filas, quienes por la oportunidad electo

ral lograron llegar a sus gobiernos, pero cuyo actuar deja claro
que lo que los mueve es el interés político y no su preocupación
por la ciudadanía, por lo que pronto estarán fuera de la jugada.
Ya veremos, nos dicen, cuántas manos negras sacan a la luz.
¿Los Monreal se enfilan rumbo a 2021?
Los Monreal, nos aseguran, sorprendieron en el Senado, luego de
que en un mismo día se juntaran diversos miembros de la fami
lia Al recinto legislativo, nos detallan, llegaron varios diputados
zacatecanos para reunirse con el senador Ricardo Monreal.
Además, nos mencionan, Katy Monreal, hija de don Ricardo y
una de las aspirantes que suenan rumbo a la dirigencia estatal de
Morena también realizó un cursotaller de género en las instala
ciones de la Cámara Alta al que invitó a su tío David Monreal,
coordinador nacional de Ganadería. En este contexto, nos revelan
que la lectura para la clase política fue que no hay casualidades,
sino que la familia comienza a tejer camino rumbo a las eleccio
nes de 2021 en Zacatecas, su tierra natal.

La elección del gobernador
Y desde Mchoacán nos dicen que el gobernador Silvano Aureo
les Conejo no descarta a una mujer de su equipo de trabajo para
ocupar la Secretaría de Gobierno, luego de que Pascual Sigala

Páez presentara su renuncia al cargo para
atender un problema de salud. Hasta ahora,
nos comentan, son al menos dos las actua
les funcionarías de su gabinete quienes son
consideradas para asumir la política inter
na del estado, cuyos perfiles se medirán

con otros aspirantes, entre los que suenan
fuerte Juan Bernardo Corona Martí

nez, actual secretario de Seguridad Públi
ca. Ya veremos, nos indican, hacia dónde
se inclina finalmente la balanza.
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Antonio Aguilar
Castillejos
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Burelo
Burelo (der)
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De enemigo anterior
a exterior...

El discurso del enemigo interior se agotó.
, La renuncia de militantes en el PAN continúa.

Fiel a la conseja según la cual, a decir de un "viejo lobo de
mar..." en eso de navegar en las turbulentas aguas de la po
lítica, todo nuevo gobernante debe sustentar el arranque de
su gestión en la reiterada imputación y señalamiento de todo
lo malo que ocurra —provocado o no por él— a un enemigo
anterior para luego, pasado un tiempo, llamar la atención
popular y hacer lo propio en el caso de un enemigo exterior
y, ya al final de su periodo, hacerlo con cargo a algún(os) ene
migeos) interiores), Andrés Manuel López Obrador cumple
hoy puntualmente con aquella que, huelga referir, aprendió
durante su pertenencia al "viejo sistema" priista.

Vea usted si no.
Antes aun de iniciar su mandato, desde el arranque, in

cluso, del largo periodo de transición que siguió a su indis
cutible elección, definió con claridad (y hasta con sobrada
razón en algunos casos), que
todos los males del país eran
producto de la desmedida co
rrupción e impunidad de quie
nes antecedieron a su gobierno
—aunque poco o nada ha dicho
sobre el punto en el caso del ex
presidente Peña Nieto— para,
muy pronto, agregar a su singu
lar "lista negra" a cuando me
nos tres anteriores mandatarios
—Salinas, Fox y Calderón— y,
al propio tiempo, identificó al
#"neoliberalismo" (económico),

como el causante de todas las
penas de la ciudadanía.

En la última semana, ningún
tema ha sido más ventilado en
medios de comunicación y re
des sociales —"es la comidilla en
cuanta reunión existe, como lo

es, lamentablemente, a nivel internacional" • que la inex
plicable misiva enviada por el tabasqueño a su homólogo
español —en cargo y filiación ideológica, vale destacar— el
socialista Pedro Sánchez, que copió al papa Francisco,
exigiendo a ambos ofrecer disculpas al pueblo (bueno y
sabio) de México por los excesos cometidos —por solda
dos españoles y, quiero pensar, sacerdotes católicos que les
acompañaban— durante la Conquista de México.
Ya luego sabremos quiénes serán los merecedores de

su descalificación y/o imputaciones en cuanto que ene
migo(s) Interiories), pero a la vista lo ocurrido entre el 1 de
diciembre y la fecha, es posible especular, ya que si bien lo
que está haciendo López Obrador para alcanzar y mante
ner los altos niveles de reconocimiento de que goza es, en
verdad, algo "normal", el brevísimo tiempo en que agotó
el discurso contra el enemigo anterior y debió orientar sus
baterías contra un enemigo exterior es, sin duda alguna,
muy preocupante por lo que evidencia.

Dígase lo que se diga, entonces, debemos reiterar que la
polarización (social) como forma de hacer política, simple
y sencillamente no funciona.
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ASTERISCOS

* Un día si y otro también, el panismo continúa perdiendo
militantes, legisladores locales —de Baja California (Car
los Torres Torres) y Puebla (Hugo Alejo Domínguez)— los

| últimos, en condiciones francamente poco claras y, grave,
ante el valemadrismo de su administrador nacional de tur
no, el grisgris Marko Cortés Mendoza.

* Inminente retorno del perredista Juan Zepeda al Se
nado, a la exigua bancada liderada por el cuestionadísi
| mo Miguel Ángel Mancera... pero sólo para renunciar a su
mllitancia en el sol aztecay, merced a ello, dejar al exjefe
• de Gobierno capitalino sin grupo al cual coordinar. ¿Será?

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
| política.

Antes de iniciar
su mandato el
discurso oficia]
fue un combate

a la corrupción
de forma
frontal.

#"

Vicente Fox, críti
co de AMLO

Fecha: 29/03/2019

Página: 18

Area cm2: 287

2 / 2

Columnas Políticas

Enrique Aranda, De Naturaleza Política

Enrique Aranda

Costo: 20,408

Página 9



Santa Lucía: ni funcionarios corruptos ni
empresarios voraces
La idea es que el pasajero pueda llegar si asilo desea

al actual aeropuerto, allí documenta.
No se gastará más dte lo presupuestado para el

proyecto «Hel aeropuerto.
"El nuevo aeropuerto de Santa Lucía se construirá en tres años
y no nos saldremos del presupuesto asignado, para nosotros
cumplir con los costos programados y los tiempos establecidos
es una cuestión de principios", me dice el general Gustavo
Vallejo, el ingeniero militar responsable de la construcción
del nuevo aeropuerto que reemplazará, en lo que pueda, al
que se estaba construyendo en Texcóco.

El general Vallejo, simpático, culto, dos metros de altura,
no entra en el debate de si no era mejor Texcoco que Santa
Lucía: como buen militar dice que ellos tienen una orden y
simplemente la van a cumplir.
Le pregunto qué instrucciones recibió del

presidente López Obrador y del secreta
rio de la Defensa, el general Luis Cresencio
Sandoval, y me dice que todo fue muy direc
to y en principio sencillo: un aeropuerto mo
derno, funcional, económico y sustentable.
El problema ha sido convertir todo eso en
realidad.

El general Vallejo es consciente de que los ae
ropuertos se construyen desde el cielo hacia la
tierra, por eso están trabajando junto con la SCT
y las empresas francesas que definirán el espacio
aéreo que compartirán Santa Lucía y el actual
aeropuerto capitalino, asumiendo que su tarea
es exclusivamente en tierra, que construirán si
guiendo las instrucciones de orientación que les
definan desde las áreas de Secretaría de Comu
nicaciones y Transportes.

El general, un muy experimentado ingenie
ro que hasta el año pasado fue el director de
la Escuela Militar de Ingenieros y que como tal
construyó las nuevas instalaciones de la misma
(modernas, sustentables, funcionales, como se le pidió en el
aeropuerto) en poco menos de dos años, quiere repetir esa
experiencia y otras como las del enorme complejo de indus
tria militar que se construye en el municipio de Oriental en
Puebla (que visitamos y que resulta también sorprendente),
en Santa Lucía.

Ya los equipos están armados: es un cuerpo de ingenie
ros militares, que en ciertas áreas tendrán asesoramiento de
empresas civiles, junto con cerca de diez mil elementos que
trabajarán en la construcción.

La base de Santa Lucía se conservará, incluso sus zonas
habitacionales, casi en su totalidad, a las pistas existentes se
le agregará, por lo menos, una con dimensiones muy amplias,
y con todos los servicios que requiere un aeropuerto moder
no ("tendrá uno de los malls más grandes del país") y lo que

está ya muy definido es cómio serán las vías de comunicación
con el nuevo aeropuerto, quie también serán construidas por
militares.

Habrá un acceso directo con ampliaciones de vialidades
existentes para llegar directamente a Santa Lucía, pero para el
grueso del pasaje que seguirrá en torno al actual aeropuerto, se
establecerán carriles confinados en los cuales, con autobuses
modernos, se comunicarám en los hechos las dos terminales
(así funcionarán) en un viaje» sin interrupción que durará apro
ximadamente 35 minutos.
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La idea es qme el pasajero pueda llegar si así lo
desea al actuall aeropuerto, allí documenta, deja
su equipaje, imciuso puede pasar migración y en
la zona estéril aiborda el autobús que lo llevará a
su zona de emlbarque en el otro aeropuerto.
El espacio aéreo no será problema me ase

gura, porque sie modificarán todos los criterios
de aproximacioán para compatibilizar ambos ae
ropuertos. Se uttilizarán sistemas satelitales dife
rentes a los acttuales, pero ése, insiste, es un tema
que deciden ottras instancias.

Por qué los imilitares deben construir un ae
ropuerto civil,, le pregunto. Primero, porque es
una obra de uitilidad pública, pero también de
seguridad naciional; segundo, me recuerda, son
innumerables, las obras civiles que constru
yen o que tenininan (cuando por la razón que
sea constructores civiles no las concluyen) en
todo el país, y/ luego me insiste porque lo ha
rán en tiemp® y sin gastar un peso más de lo
presupuestad®.

Hay grandes empresas y muy buenos funcio
narios, pero elligran drama de la construcción de
infraestructura en el país, ime dice, es cuando se topan un
funcionario corrupto con empresas voraces, es una sangría, y

eso ocurre a menudo.
¿Cuál será la mayor dificultad? Varias, me dice, una de ellas

los grupos sindicales o laborales (transportistas, etc) que tra
bajaban ya en Texcoco, c®n muchos abusos y descontrol y
que quieren participar (y lt© harán, pero bajo otros criterios)
en Santa Lucía y sus obras (.colaterales.
El general Gustavo Valllejo me asegura que en unas se

manas estarán trabajando de lleno en el nuevo aeropuerto,
primero quieren concluir perfectamente la planificación, por
que es cuando esa planificación no es correcta o resulta insu
ficiente, cuando vienen los sobrecostos y la pérdida de tiempo,
los dos grandes pecados de? la construcción de infraestructura
en el país.

¿Cuál será
la mayor
dificultad?
Varias, una de
ellas los grupos
sindicales o

laborales que
trabajaban ya en
Texcoco. 
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Echan a Cordero del PAN;
"estoy en otro boleto", dice
El exsecretario de hacienda, Ernesto Cordero, otrora presi
dente de la Mesa Directiva en el Senado, fue expulsado de
finitivamente del PAN. La Sala Superior del TEPJF resolvió
ratificar, por cuatro votos contra tres, la mencionada sanción
que le había impuesto la Comisión de Justicia del azul "por
ataques y deslealtad a la institución".

Buscamos a Cordero. Nos dijo que el Tribunal Electoral
había fallado dos veces sobre el tema y le había dado la razón.
|ero el PAN volvía a insistir y la tercera fue la vencida,
f * "Desconozco por qué el tribunal falló de distinta manera.
Pero ya estoy en otro boleto. No voy a contestar nada", nos
¡dijo el expanista.
¡ Nos comunicamos, vía WhatsApp, con Fernando Herrera,
Vocero del blanquiazul, para conocer el punto de vista del
CEN. Esto fue lo que escribió: "Cordero argumentó en
su defensa la libertad de expresión. El tribunal consideró
que las pruebas (la denuncia que presentó contra Ricardo
Anaya y publicaciones recurrentes) dañaron gravemen
Ite las instituciones", puntualizó.

II
Quedó más que claro quién man
da en el grupo parlamentario de
Morena en el Senado: Ricardo
Monreal. Lo ilustra el caso de su
aguerrido coordinador, Alejandro

Rojas Díaz Durán.
El mismísimo Alejandro nos

contó que, a instancias de las se
nadoras Antares Vázquez y Malú
Mlcher, se sometió a votación su
expulsión de la bancada, durante
la reunión previa que'los legisla
dores morenos sostuvieron en la
Cámara alta.

A las dos las poncharon feo,
para usar términos beisbolísticos
que tanto le gustan a AMLO. Fue
ron las únicas que votaron la ex
pulsión. El resto de la bancada se opuso, aseguró el hombre,
te preguntamos sobre el sentido del voto de Martí Batres,
presidente de la Mesa Directiva. "No participó, pero fue el que
instigó la votación para que me expulsaran", acusó el asesor.

Le contábamos ayer, en este espacio, el reclamo que el dipu
tado del PAN, Marco Adame, le hizo a Porfirio Muñoz Ledo,
presidente de la Mesa Directiva en San Lázaro, por la pasivi
dad con la que actuó, el miércoles, frente a los desmanes de
jla CNTE. Los legisladores azules y su jefe nacional, Marko
Cortés, solicitaron ayer la destitución del experimentado po
lítico. Lo acusan de no haber defendido la inviolabilidad del
recinto y el ejercicio de las funciones. Puro ruido.
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Es discurso la aseveración del presidente López Obrador de
que "no hay poder de poderes". Palabras para la tribuna. La
realidad es que tiene sometido al Legislativo a través de la
'mayoría de Morena y sus aliados.

Lo que diga su dedito es La Biblia para los guindas. Ayer,
de plano se le olvidó que la pelota de la Reforma Educativa
ya no está en su cancha, sino en la del Congreso. Juzgue
usted mismo esta declaración que soltó en la mañanera:

"En todo aquello que pueda significar el que se mantengan
disposiciones que afecten a los maestros, he dado instrucción
que se quite todo, porque no les voy a dar el gusto a los con
servadores que digan que somos iguales".
Aclaró, eso sí: "no queremos venta de plazas, ni trafiques
con la nómina. Corrupción no, no se permite a nadie, aun
que sean los más radicales o extremistas de izquierda o de
;derecha". Veremos...

Jria que anda quitada de la pena es Alejandra Palacios,
titular de la Comisión Federal de Competencia Económi
¡fa, quien resultó beneficiada por la parálisis que provocó
$á;!CNTE en la Cámara Baja. Y es que estaba citada en San
lázaro para comparecer esta semana ante comisiones, pero
üferi lugar de eso anda en Washington, donde participa en la
Jíeiinión Anual Antimonopollos.
'! En San Lázaro nos cuentan que los diputados se quedaron
con las ganas de despejar dudas sobre el papel que ha jugado
$áCofece alrededor de la comentada fusión DisneyFox, que
3a competencia considera "desleal y monopólica".

|Desconozco
|or qué el
iribunal falló
Se distinta
£nanera...
No voy a
contestar nada".

« Ernesto Cordero
L
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ISe van a medias. El titular de la Secretaría de Edu
cación Publica, Esteban Moctezuma Barragán, logró,

mediante el diálogo con la Coordinadora Nacional de Tra
bajadores de la Educación, que los contingentes inicien la
retirada de la Ciudad de México. El funcionario señaló que
tras una reunión privada con integrantes de la CNTE se
analizaron, entre otros temas, la asignación transparente
.de plazas y el presupuesto. Moctezuma Barragán detalló
que se busca tener una "mesa transparente" en donde se
traten todos los temas y se haga totalmente abierto frente
a la sociedad. Hay en el gobierno espíritu de construcción
y acercamiento. Los maestros sólo tienen ánimo destruc
tor. ¿Ya se van?

2 Agárrense. En México, el fuero político es la mejor
• moneda de cambio. Y muchos de los funcionarios

ungidos con esta protección contra todo han demostra
do que pueden excederse en sus cargos y no pasa nada.
Este mal probablemente acabará. Tras la aprobación en el
Senado de la iniciativa para poder enjuiciar al Presiden
te de la República en funciones por hechos de corrupción,
Andrés Manuel López Obrador planteó que los diputados
federales incluyan a gobernadores y a los propios legisla
dores. La iniciativa de Reforma al Artículo 108 plantea
da por el gobierno federal fue aprobada por el Senado y,
por primera vez, desde 1824, se establece la posibilidad
de enjuiciar al Presidente en funciones por delitos graves.
Sólo con castigos ejemplares se acabará la saciedad. ¿Us
ted cuántos conoce?

3 Justicia social. Germán Martínez está muy dedicado
• a dejar una buena impresión como director del IMSS.

No sólo está por iniciar el programa de inclusión al ser
vicio para las trabajadoras del hogar, sino que también
anunció que todos los pensionados en el periodo de 1972
a 1992 podrán solicitar la devolución de lo que hayan co
tizado por concepto de vivienda. Los directores genera
les del IMSS, Germán Martínez Cázares, y del Infonavit,

Carlos Martínez, anunciaron que, en un esfuerzo de co
laboración y tecnología, se ha dado un paso adelante para
la devolución automática a aquellos trabajadores que co
tizaron en ese periodo. Martínez informó que el proceso
de devolución comenzará en abril. Es la primera vez que
se realizará el proceso para la devolución automática del
Fondo de Ahorro, que beneficiará a 282 mil pensionados.
Aquí el cambio sí se nota.

B A quien corresponda. La Fraternidad de Reporteros
' :É*de México denunció amenazas de muerte en contra
de los periodistas Juan Bautista Rojo, secretario general
de la Fremac, y a Celeste Sáenz de Miera, del Club de Pe
riodistas de México. Los periodistas amenazados "se han
destacado por su trabajo en denuncias a la corrupción de
gobiernos estatales y locales", precisaron. Denunciaron
que las agresiones contra el gremio son cometidas en ma
yor parte por autoridades del ámbito estatal "y más de la
mitad son perpetradas por autoridades locales". Acusaron
la Ineficiencia de la Fiscalía Especial para la Atención de
Delitos cometidos contra la Libertad de Expresión, ante el
99.7% de agresiones contra periodistas que, hasta la fecha,
permanecen impunes. Están advertidos, dos periodistas
corren peligro. ¿Qué van a hacer para protegerlos?

5 Rudeza innecesaria. En Nuevo León, el Instituto de
• Control Vehicular, por órdenes de su director, Rubén

Zaragoza, exhibió a los automovilistas que no están al
corriente con el pago del refrendo. Como parte de una
campaña para que todos se pongan al corriente con ese
pago, elementos del ICV recorrieron estacionamientos y
calles en el primer cuadro de la ciudad y dejaron avisos
en los vehículos. Zaragoza afirmó que la idea es que to
dos los vehículos traigan sus registros actualizados. La In
seguridad en el estado va a al alza, en el penal de Topo
Chico culpan del caos al gobernador Jaime Rodríguez
Calderón... Y a sus colaboradores sólo se les ocurre meter
presión a la ciudadanía para recaudar dinero. Fallan las
prioridades en Nuevo León.
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[ Hasta la amapola: démodé
*'EI fentanilo es una droga 50 veces más poderosa

qi.e la heroína.f^
gta urgencia estaba ahí desde hace meses, por decir años: la
F demanda bajó, la oferta se mantuvo y poco a poco perece;
la ventana de oportunidad para convertir el cultivo en el

t negocio (que sería, además, humanitario) de la amapola
Medicinal se va, se fue rápidamente a otro lado. No habla
nios de ningún sector económico legal, debería serlo, por el
¦ Contrario, nos referimos a una de varias vertientes del nar
cotráfico. La amapola, que fue joya de la corona en la zona
de Tierra Caliente por arios, la responsable de la lucha de
plazas, ha dejado de tener ese brillo comercial que la hizo
n producto de alta demanda: "México es ya el principal
productor de amapola y opiáceos a nivel global. Desplazó

JSaMyanmar y a Afganistán en los últimos dos años (...) Siete
mil millones de dólares. Eso vale el mercado de amapola

4«n Iguala (...) Según la Junta Internacional de Fiscalización
Sfje Estupefaciente^de la ONU: en 2017, en México se erra
dicaron 418 mil hectáreas en las que se sembraron más
de 10 mil 500 toneladas de amapola, esto es un 37% más
respecto a 2016 y 57% más respecto a 2012 (...) Según la

Slpficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, 2017
l se convirtió en el año con mayor cultivo de amapola desde
1930...", escribí en este espacio apenas en julio pasado. En
ese entonces, se anunció la voluntad del entonces próximo

I gobierno, en voz de Olga Sánchez Cordero, a revisar la
legalización de la mariguana como un primer paso, pero
sin soltar otras drogas, como las que se producen a partir
de los opiáceos y que ya son consideradas un problema de
salud pública en EU.

Kf Ocho meses después, la amapola dejó de ser el ma
yor problema, desde entonces se empezaron a prender los
focos por el fentanilo, una droga 50 veces más poderosa
que la heroína, un opioide sintético que sólo ve en nues
tro país una parada en el tránsito de China y Hong Kong a
su destino final, nuestro vecino al norte. Hace un mes, la
Administración General de Aduanas y Comercio Exterior
informó que los puertos de Lázaro Cárdenas y Manzanl

lio son las principales puertas
de entrada de esta droga; pero
no sólo llega por mar, también
los aeropuertos de CDMX, Gua
dalajara y Cancún son caminos
de paso.

México no es productor, sólo
ruta de transporte. El aumento
en el tráfico se multiplicó a tal
grado que, según autoridades de
Estados Unidos, en 2013 deco
misaron apenas un kilogramo;
tres años después, la cifra se ele
vó a 200 kilos, toda proveniente
de China. En enero pasado, en
sólo un operativo en Arizona, la
cantidad rebasó los 110 kilos. El

75% de los decomisos se hacen en la frontera de Tijuana,
según un análisis de InSight Crime. La DEA estima que con
un solo kilo de fentanilo en polvo producen un millón de
pastillas de un miligramo, mismas que se venden entre 10
y 20 dólares. Hagamos cuentas.

Así, el aumento del tráfico de fentanilo rebasa el valor
del mercado de la amapola mexicana. El problema es que
con ello no sólo se abren ventanas para el crimen organi
zado, sino que también muchas comunidades en la sierra
«¡guerrerense, por decir algo, pierden su principal mercado,
pues en muchas localidades viven gracias al cultivo. Mien
tras tanto, en lo que el mercado ilegal dicta su propio rum
1)0, en México avanzamos lentísimo al respecto. La Cofepris
suspendió los lincamientos paralas empresas que deseen
comercializar productos elaborados a partir de la cannabis.
lri próximos días habrá de iniciar la discusión en torno a
'Su legalización. Tal vez, también se hable de la amapola,

¡fetal vez. Otra vez llegamos tarde a un debate necesario que
pgirva como nuevo pilar de una estrategia contra las grandes
organizaciones del crimen que aún permanece difusa, con
todo y la Guardia Nacional.
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La carta filtrada
Por una razón de cultura

tropical más que por cono
cimiento, las filtraciones

periodísticas en México tienen
una connotación negativa. Es
cierto que durante más de dos
décadas, las principales filtracio
nes han estado circunscritas a te

mas de violencia y narcotráfico,
y que la mayoría de ellas han
sido violatorias de la ley y ser
vido para dañar, injusta e irrepa
rablemente, famas públicas. Las
filtraciones, sin embargo, son un
subproducto de las democracias
y los sistemas abiertos, al reflejar
las tensiones dentro de un sis

tema de gobierno donde existen
individuos y grupos que impul
san sus agendas o tratan de cam
biar el destino de las políticas y
su formulación mediante la ven

tilación de temas polémicos.
Las filtraciones permiten ai

rear diseños de políticas para
medir la opinión pública, como
los llamados trial balloons, o
han servido para desviar la aten
ción de crisis, como el caso de
Valerie Píame en el marco de
la invasión a Irak. También han

sido empleadas para golpear
políticamente a adversarios,
como la publicación de un es
tudio obsoleto sobre impuestos
patrimoniales, para descarrillar
la candidatura presidencial de
José López Portillo, o para vana
gloria de los gobernantes, como
cuando se filtró que había recha
zado el regalo de una mansión
ofrecida por el gobernador mexi
quense Carlos Hank González.
En los últimos días se abrió

una acalorada discusión inter

nacional por la revelación del
exhorto del presidente Andrés
Manuel López Obrador a España
y El Vaticano para que ofrecieran
disculpas por el avasallamiento
de los pueblos originarios du
rante la Conquista de la Nueva
España, donde la narrativa pú
blica y política se le arrebató al
maestro de la narrativa mexi
cana debido a una filtración. De
acuerdo con una reconstrucción

periodística, Javier Lafuente,
corresponsal en México del dia
rio madrileño El País, obtuvo la
información de la carta el lunes

temprano, y hacia las ocho de la
mañana local, buscaron con
firmar su veracidad en España,
a través de Lucía Abellán, que
cubre el Ministerio de Asuntos
Exteriores.

Para el mediodía, se tenía la
confirmación de Madrid, pero no
de Palacio Nacional. Ese mismo

día se preparaba en Tabasco un
evento en Centla, donde hace
500 años se dio la primera ba
talla de los pueblos originarios
contra la fuerza invasora de

Hernán Cortés, pero no había
ninguna señal que se daría a
conocer el envío de las cartas.

El País decidió jugársela con la
sola confirmación de España, y
a las 13:05 horas en la Ciudad
de México publicó en Twitter su
exclusiva.

El metabolismo político cam
bió rápidamente. López Obra
dor iba a presidir una ceremonia
de condecoración de marinos, y
como había un tiempo muerto

La filtración,
deliberada o
involuntaria, tuvo
un impacto negativo
en el Presidente

La respuesta tendrá
que enmarcarse
en quién tenía
acceso a ese

documento
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antes de ese evento, grabó un
video en la zona arqueológica de
Comalcalco, en Tabasco, cerca
de Centla, junto con su esposa
Beatriz Gutiérrez Müller. El Pre
sidente suspendió su gira, dejó
plantados a los marinos, incluido
al jefe de la Armada, y pospuso
la ceremonia para abril. No se in
formó la razón de ello la prensa
que lo acompaña ya se encon
traba en Frontera, donde iba a
ser la ceremonia, pero el con
texto fue la bomba mediática

política que había explotado y un
escándalo que estaba creciendo.
El gobierno español rechazó

ofrecer disculpas y lamentó que
una comunicación privada se
hubiera hecho pública. El pre
sidente López Obrador dijo el
martes que la filtración no había
salido de su gobierno, pero el
miércoles admitió que la carta
publicada por Reforma sí había
sido entregada por una persona
en su equipo de trabajo. No dio
más detalles y nadie le pidió
ahondar en esto, pero aquí se en
cuentra la clave de todo. El con

tenido de la carta tenía su propio
espacio y tiempo para análisis y
valoración en el gobierno espa
ñol, pero darla a conocer fue el
verdadero problema, porque no
daba cabida a la negociación ni
a encontrar los puntos de con
tacto para empatar los intereses
binacionales.

La forma como se fue trope
zando el presidente López Obra
dor en las explicaciones sobre
la carta, permiten conjeturar
razonablemente que no fue una
filtración que haya autorizado o
supiera de ella. Rectificar en 24
horas sobre el origen de la filtra
ción subraya la asimilación de
lo que sucedió hacia el interior

de su equipo y deja entrever que
hubo una investigación interna
que, o encontró la fuente origi
nal de la indiscreción que pro
vocó un diferendo diplomático,
o las huellas que dejó el autor
intelectual de la entrega de esta
información, las tiene claras.
La filtración, deliberada o

involuntaria, tuvo un impacto
negativo en el Presidente, a nivel
nacional e internacional, y en lo
privado, su esposa fue la depo
sitaría de ese golpe por ser, di
jeron personas que conocen los
orígenes de la carta, la autora
intelectual y promotora de la
reivindicación indigenista. La
señora Gutiérrez Müller, dicen
quienes han visto su interacción
con López Obrador, tiene todo
el respeto del Presidente y la
escucha. Pocas veces tiene voto,
agregan, pero en esta ocasión
su influencia iba acompañada
por los intereses personales del
Presidente.

El estar cerca de él, ser una
persona con influencia e in
herentemente poder, genera
anticuerpos dentro del propio
equipo presidencial, que como
en todos los equipos de go
bierno, lucha por espacios de
poder. La pregunta entonces es a
quién beneficia la filtración en el
supuesto que fue intencionada.
La respuesta tendrá que enmar
carse en quién tenía acceso a
ese documento y se sentía con
la fuerza suficiente para dársela
a un medio, o pensó que podía
salir con la suya. Si el Presidente
admitió que hubo esa filtración
que desafía su autoridad, habrá
que esperar para ver quién se
desvanece de su círculo interno,
es mandado al ostracismo o es

perdonado.
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Choque mañanero
uánto falta para que
uno de estos días el

presidente Andrés
Manuel López Obrador rechace
de mala forma las preguntas de
un periodista?
La respuesta es doble. Hay

un riesgo inminente de que eso
ocurra en Palacio Nacional; sin
embargo, eso ya sucedió el mar
tes, en Mexicali, lugar en que
de mala gana el tabasqueño se
negó a responder a los colegas
que lo abordaron. Les dijo que si
querían preguntarle fueran a T¡
j ua na, distante 180 kilómetros,
en donde al día siguiente daría
su conferencia mañanera.

El periodista Irving Pineda ha
dicho, con razón, que las confe
rencias mañaneras están secues
tradas. Asiste a Palacio Nacional

gente que no es profesional del
periodismo y que no pretende
serlo. Esa gente roba tiempo a
los periodistas profesionales.
La resultante es un Presidente

que aprovecha preguntas ya sea
ociosas o irrelevantes de los no

periodistas para largar dilatados
parloteos.
Sin embargo, ese secuestro no

es accidental, y esos parloteos
distan mucho de ser inocuos.

Las largas peroratas presiden
ciales están cargadas de intención

política: pretenden, día con día,
alimentar un ánimo de descalifi

cación y revancha en donde los
que no comulgan con el movi
miento de López Obrador además
de estar equivocados histórica
mente, son corruptos, según lo
dijo ayer claramente: "Ya ven

cómo son los conservadores, muy
corruptos" (Se sabe que para
AMLO si no estás con Morena,
eres conservador, punto).
A120 días de iniciada esta

administración hay una ruta de
colisión entre la prensa profe
sional, y por ende crítica, con el
Presidente de la República.
Las conferencias mañaneras

no agotan al Presidente, pues
en muy pocas ocasiones ha sido
sometido a la presión de los pro
fesionales. En una de esas pocas
veces, Nadia Sanders, de México,
com, entre otros, lograron aco
rralarlo por el tema de la cena en
casa del presidente de Televisa
con el yerno de Trump. Cuando
como ese día López Obrador es
cuestionado por periodistas de
verdad, termina pidiendo es
quina, o como dice él, "amor y
paz".
Los que agotarán paciencia

serán los reporteros. Es previsi
ble que en la Ciudad de México
y en el interior del país, cada día
incrementarán su demanda de

respuestas, mientras que a López
Obrador se le acabarán los tru
cos de las evasivas tipo "de eso
no opino", "no quiero confron
tación", "es que nosotros somos
diferentes", y un largo etcétera.
Si para evitar el escrutinio

de profesionales el equipo del
Presidente sigue llenando las
mañaneras de ocasionados, el
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ambiente se enrarecerá para dis
gusto de todos. Y la probabilidad
de un desaguisado no es menor.
Y lo que parecía un contraste

con el silencio de otras adminis
traciones dar una conferencia

de prensa diaria resultará en
algo igual o más frustrante que la
cerrazón del pasado: periodistas
reclamando información ante un

Presidente que se escuda en un
montaje que poco genera de va
lor informativo.

Hay una posibilidad de revertir
ese choque. Que la Presidencia
haga bueno el proceso de acre
ditación que ya anunció y que
este privilegie la representativi
dad (tiraje, audiencia, calidad
de contenidos, reconocimiento
entre colegas, etc.) de los pe
riodistas que sí pueden entrar
a Palacio, que se sorteen los
turnos de las preguntas, que la
repregunta sea la norma y no la
excepción, y que AMLO entienda
que tiene derecho a dar cuantos
mensajes quiera para exponer
su ideario, pero que si convoca
a la prensa es para responder
con puntualidad a los cuestio
namientos que los profesionales
tienen que hacer a nombre de la
comunidad.

De lo contrario, escenas como
las de los colegas de Mexicali se
repetirán muy pronto, incluso
dentro de Palacio Nacional. Y

eso no sería bueno para nadie.
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0 CONFIDENCIAL

Comparecencia de reciclados
Los candidatos a convertirse en miembros de la Comisión Re
guladora de Energía, reciclados pese a haber sido reprobados y
rechazados, volverán a comparecer el próximo lunes ante la Co
misión de Energía, que encabeza Armando Guadiana, al filo
de las 10 horas. En los pasillos de la Cámara surgió la adverten
cia, de senadores de oposición, en el sentido de que no asistirán
a las comparecencias calificadas como una simulación.

Morena vs. horario de verano
El senador por Morena Félix Salgado Macedonio fue nue
vamente el foco de atención en la Cámara alta, ahora con su
propuesta para eliminar el horario de verano. Asegura que ade
lantar una hora el reloj es una calamidad, genera trastornos en
el sueño y altera el rendimiento escolar, además de que "desde
la primera infancia se registra estrés en los niños y se afecta el
rendimiento intelectual". Salgado Macedonio es un viejo adver
sario del horario de verano, pues, cuando se instauró, dijo en
la tribuna senatorial que afectaba al "mañanero". Tal cual. La
propuesta fue turnada a las comisiones de Energía y Estudios
Legislativos.

Pide la CNTE jacuzzi en San Lázaro
Sudorosos y enrojecidos bajo los rayos del sol, los maestros de la
CNTE pidieron ayer a los elementos de Resguardo y Seguridad
del Palacio Legislativo "un chance" para entrar al jacuzzi de los
diputados. "Ya sabemos que aquí los panistas hasta eso tienen,
cuando nosotros, "en veces", no tenemos agua ni para beber,
reclamó Juan Pérez, docente de Chiapas. Con los ánimos más
tranquilos y arremolinados bajo una pequeña sombra, dijeron a
los guardias de seguridad: "la bronca no es con ustedes, ¡déjenos
pasar, aunque sea al baño!"; "¡No, porque se quedan adentro, y
luego para sacarlos...!", fue la respuesta.

Conagua en aprietos... otra vez
Al concluir octubre de 2018, Conagua anunció el cierre por tres
días de la llave de agua a la Ciudad de México y su zona conur
bada con el Estado de México, para colocar un novedoso sistema
de un enorme tubo en forma de K para distribuir el líquido. A pe
sar del gasto de 500 millones de pesos y haber dejado a la zona
metropolitana sedienta por más de una semana, la dependencia
anunció que siempre no se colocará y se olvidan del tema. Ahora
habrá que contratar otra empresa y ver si hace bien la chamba.
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Aspirantes al PRI tendrán
que hacer reclutamiento
En el PRI decidieron aprovechar a sus seis aspirantes a la diri
gencia nacional para que, como parte de la elección interna,
trabajen para afiliar a más militantes. A cada uno Alejandro
Moreno, Ivonne Ortega, Ulises Ruiz, José Narro, Lorena Piñón y
José Ramón Martell les entregaron 50 mil formatos de afilia
ción para que sumen a más priistas al padrón. Una tarea más que
complicada.

Los desplazados de Guerrero
Ayer, los desplazados de diferentes municipios de Guerrero
abandonaron su campamento en Palacio Nacional. Nos dicen
que después de algunas negociaciones con Alejandro Enci
nas, subsecretario de Gobernación, llegaron al acuerdo por el
cual tendrán protección y programas sociales. Y hasta camiones
le puso la 4T para regresar a su estado.

Morena respalda a Muñoz Ledo
Ante la demanda de la fracción del PAN en la Cámara de Dipu
tados de remover al presidente de la Mesa Directiva, Porfirio
Muñoz Ledo, al experredista no lo despeina nada. Le reclaman
no sesionar en dos semanas, pero el coordinador de Morena,
Mario Delgado, resaltó el apoyo de su partido al conductor de las
sesiones de la Cámara. "Se ha conducido de manera institucio

nal y respetando sus obligaciones", dijo.
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Batallas en el SNT
En un mismo foro, el Sistema Nacional

de Transparencia reúne a los integran
tes de los órganos garantes del acceso

a la información pública y la protección de
datos personales de las 32 entidades federa
tivas, además de los comisionados del INAI.
Para la homologación de criterios, el inter
cambio de experiencias y la implementa
ción de herramientas de gestión, acordaron
integrar ocho comisiones especializadas.

La primera reunión del 2019 acaba de ocurrir,
en la sede central del INAI, al sur de la CDMX.
Entre las sesiones del miércoles 28, según reve
laron asistentes al cónclave, quizá las más pal
pitantes fueron las sesiones de las comisiones de
Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclu
sión Social, y de Protección de Datos Personales.

Las reglas para el uso de las redes sociales 
propuesta por Salvador Romero, comisionado
del ITEIJalisco— despertaron un debate que
se extendió durante dos días y sobre el que fi
nalmente no hubo consenso. Una semana an

tes, la Suprema Corte de Justicia de la Nación
había decretado que los servidores públicos no
podrán impedir el seguimiento de sus redes so
ciales a los ciudadanos —sean periodistas o no—
pues la información compartida a través de esas
vías tienen relevancia pública y es información
de interés general.
Para garantizar ese derecho, instáronlos co

misionados, en el SNT debían predicar con el
ejemplo. En los chats de dos comisiones —la de
Archivos, coordinada por José Guadalupe Lu
na, y la de Datos Personales, presidida por Ja
vier Martínez Cruz, ambos comisionados del
Infoem—, Elsa Bibiana, del InfoDF, ha sido
marginada.

"Porque expresa lo que siente", le reprocha
ron. Y también censuraron a otras comisionadas

entre ellas Marlene Alonso, del IAIPTlaxca
la, y Norma Julieta Del Río Venegas, expresiden
ta del IZAI— por usar los chats oficiales para sa
lutaciones y agasajos por motivos familiares o
personales. El presidente "legítimo" del insti
tuto tlaxcalteca, insistieron, es José David Ca
brera Canales.

En el receso, Del Río Venegas recibió copia de
la sentencia judicial esgrimida por Cabrera Ca
nales y un mensaje buscaba ser lapidario: "Si
llegara usted a tener alguna duda, con gusto le
podemos remitir toda la información y las reso 
luciones jurisdiccionales".

En la Comisión de Equidad de Género, ambas
comisionadas denunciaron públicamente pre
vios intentos de censura, intimidación y vio
lencia política de género. El respeto que ofrecían
los comisionados en la sesión pública, empero,
no prevalecía en las redes sociales, "En madriza
con Norma Julieta", escribió Martínez Cruz en
un chat de WhatsApp que comparte con otros
integrantes del SNT. De inmediato, otros colegas
reaccionaron ante el tono agresivo de ese texto.
"Eres un cobarde", reclamó al micrófono

Del Río Venegas, cuando le mostraron el men
saje, que Martínez Cruz ya había eliminado del
chat, aunque las impresiones de pantalla ya cir
culaban profusamente para entonces. "Al enviar
ese mensaje me equivoqué de grupo", explicó el
aludido, sin ofrecer disculpas.
Las tensiones entre los integrantes del SNT

afloraron en la sede del INAI. En el tintero quedó
la propuesta de Romero Espinosa de establecer
orden en la utilización de las redes sociales en

los órganos garantes y el SNT para la difusión de
información pública. La negativa a sus sugeren
cias de establecer causales específicas para que
los comisionados bloquearan a usuarios generó
un rechazo casi unánime,

En ciernes, la implementación de la Política
Nacional Anticorrupción. Pero en estas pugnas,
el Comité de Participación Ciudadana auto
defmido como eje rector del sistema y el canal
de interacción entre las instituciones de gobier
no y las ONG— ni siquiera se anima a interve
nir. Ayer, el comité de selección en una sesión
abierta, celebrada en el Instituto de Investiga
ciones Jurídicas de la UNAM nombró al nue

vo integrante del CPC que sustituiría a Luis Pé
rez de Aclia.

El INAI sigue, mientras tanto, en espera del
arribo de Josefina Román Vergara. El pasado
miércoles 27 fenecía el plazo para que el Ejecu
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tivo federal emitiera una opinión, tras su elec
ción en el Senado de la República, por lo que será
hasta la primera sesión plenaria de abril cuando
la exsecretaria técnica del sistema mexiquense
anticorrupción ocupe la vacante, a cuatro me
ses del fallecimiento de Carlos Bonin.

Abogada fiscalista, experta en procesos de
auditoría, Román Vergara fue comisionada pre
sidenta del Infoem pero sus compañeros del pie 
no presionaron para que fuera removida de ese
cargo. Su caso —comentan otras representan
tes de los órganos autónomos locales— reúne las
características de una campaña de discrimina
ción, por razones de género y estado civil.

EFECTOS SECUNDARIOS

¿CUOTISMO? La Junta de Gobierno del Inmu
jeres sesionó ayer para validar los nombramien
tos de Mónica Maccise como secretaria ejecuti
va; Marta Clara Ferreyra, como directora general
de Autonomía y Empoderamiento; Fabiola Alanis
Sámano, como directora general para la Igualdad

Sustantiva y Combate a la Violencia; y de Fer
nando LópezPortillo Tostado, como director
general de administración, propuestos por Nadi
ne Gasman y Olga Sánchez luego de consultar a
las dirigencias partidistas y a grupos feministas.

NOVEDADES. Alejado de la política, no por
decisión propia, Óscar Espinosa Villarreal aca
ba de entregar Claroscuros del poder (Miguel Án
gel Porrúa, 2019), una "crónica reflexiva" de su
trayectoria en el servicio público y el activismo
priista a lo largo de tres décadas. Un ejercicio de
memoria equiparable, reforzado por un cúmu
lo de entrevistas, que realizó el maestro Alfon
so Zárate Flores, para reconstruir el surgimiento
del Grupo San Ángel, la iniciativa ciudadana que
reunió a Cuauhtémoc Cárdenas, Vicente Fox,
Amalia García, Manuel Camacho Solís y Enrique
Krauze —por citar sólo a algunos de los protago 
nistas de esos encuentros—, bajo la anfitrionía de
Jorge G. Castañeda. En librerías ya está disponi 
ble ¡Ya Supérenlo!, el compendio del monero ta
patío Daniel Camacho, editado por Grijalbo.
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Las cuentas

del Congreso
Si es cortina dehumo, qué caro cortinaje.

Florestán

La aritmética en el Congreso es polí
ticay democracia
La elección del pasado 1 de julio

dio a Andrés Manuel López Obrador 30 millones
de votos, 53 por ciento del total, conlo que ganó la
Presidencia abrumadoramente.

Pero en el Congreso no se repicó esa propor
ción, pues Morena, solo, no logró la mayoría en
la Cámara de Diputados ni en el Senado. La cons
truyó con sus aliados de PT y PES, a los que luego
se agregarían los verdes.
Pero ni así logró la mayoría calificada de dos

terceras partes, requisito esencial para las refor
mas constitucionales.
En San Lázaro, Mario Delgado, su coordina

dor, la sumó con los votos de nueve tránsfugas de
laya esqueléticabancada del PRD, pero en el Se
nado los números no les dieron.
Enla Cámara, Morena tiene 258 diputados, más

29delPES,28delPTylldelVerdequeledaban326
votos,pero conlosnueveprófugosperredistas,llegó
a335, las dos terceras partes, la mayoría calificada
En el Senado, Morena, que liderea Ricardo

Monreal, tiene 59 legisladores, que con seis del
PT y cinco del PES llega a 70 y otros seis del Ver
de, 76, mayoría simple, sí, pero 11 por debaj o de
los 87 de la calificada. La suma de PAN, 24; PRI,
14; MC, ocho y PRD, cinco, suma 51 escaños.
Por eso, cuando la oposición en esa Cámara se

asume como tal y opera en bloque, no hay modo

de que se apruebe una sola reforma constitucio
nal del presidente López Obrador, como va a ocu
rrir con la revocación del mandato presidencial
en la elección federal de 2021, que sí votaría por
reducir los requisitos, inalcanzables, de la con
sulta popular, también que sea anual, e incluso la
revocación de mandato.
Pero no que vaya en la boleta de las interme

dias por el impacto electoral que tiene la marca
López Obrador.
RETALES

1. OJO. La huelga del sindicato de trabaj adores de
laUAM cumple dos meses. Como saldos, 50 mil
alumnos sin clases, el trimestre y los trabajos de
investigación, perdidos y cuatro quincenas sin pa
gar. ¿Hasta cuándo lo van a dej ar, quieren que con
tagie ala UNAM, por ejemplo, o al Politécnico, co
mo ala Universidad de Chapingo que lleva un mes
enhuelga? No entiendo que corran este riesgo;
2. PREOCUPACION. Samsung, una de las em
presas más importantes del mundo podría re
visar su situación en México tras una orden de

aprehensión girada contra su ex director general
y dos directores, por una demanda civil de una
firma de seguridad cuyo contrato cesó. ¿Así se
garantiza el estado de derecho, Alfonso Romo?; y
3. MISIVAS. Tiene razón el presidente López
Obrador, él no hizo públicas las cartas dirigidas
el rey de Españay al papa. Pero sí reveló su con
tenido central, y lo detalló en dos mañaneras. Y
en la del martes, sin que nadie se lo preguntara,
él lo sacó. Y lo amplió el miércoles y el jueves,

Nos vemos el martes, pero en privado
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Entre más le den

más querrá

Aunque sería injusto suponer que los
aproximadamente 100 mil profeso
res de enseñanza básica de la Coor

dinadora Nacional de (dizque) Trabajadores de la
Educación son ineptos, lo cierto es que su facciosa
dirigencia los hace abandonar tantas veces las es
cuelas (y los incentiva para que participen en movi
lizaciones) que su calendario escolar, en vez de com
prender de 185 a 195 días por año, es en promedio
de solo tristes 150, y mantienen a casi 2 millones de
educandos en el peor índice de aprovechamiento.
Hacen que educan, pero abundan los carentes de

conocimientos esenciales para confiarles un salón
de clases (por eso este gobierno les regaló el cadá
ver del Instituto Nacional para la Evaluación de la
Educación).
El breviario viene al caso porque la contrarrefor

ma educativa en marcha será como la CNTE quiera
La idea de abrogar las leyes del peñanietismo se

inspiró en la resistencia de esa facción a las evalua
ciones profesionales, los exámenes de oposición pa
ra ganar plazas y a que se le quitara el regenteo pre
supuesta! que hacía de sus dirigentes los rectores de
la enseñanza en sus cotos de dominio.

Tan es así que el Presidente de la República dijo
ayer que instruyó al secretario de Educación, Este
ban Moctezuma, para que "en
todo aquello que pueda signifi
car que se mantengan disposi
ciones que afecten a los maes
tros, se quite todo, porque no les
voy a dar el gusto a los conserva
dores de que digan que somos
iguales, no...".
Como es evidente, el proble

ma de fondo es conceptual por

que la contrarreforma que se gesta debiera tener
como centro de atención la calidad de la enseñanza,
no los apetitos gremiales (sean éstos conservadores,
liberales, metrosexuales, ateos, religiosos, progre
sistas o neoliberales). Y tampoco, desde luego, es un
asunto personal, por lo que al Presidente no le debe
preocupar con quién o quiénes pueda ser equipara
do,ya que muy por encima de los derechos laborales,
de las posiciones ideológicasypolíticas o de las com
paraciones, está el derecho de los niños de preescolar,
primaria y secundaria, pues la Constitución dice con
toda claridad que debe protegerse a la infancia como
"el interés superioi* de la nación.
Puesto contra la pared y con sus correligionarios

en San Lázaro vueltos Meenexde los creciditosy en
valentonados maistros, el presidente de la Mesa Di
rectiva de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz
Ledo, lo sabe bien: "Que quede claro: lo que están
defendiendo hoy los sindicalistas (no: el sindicato
nacional no es quien ha estado saboteando ésta ni
ésta ni la anterior legislación) es la continuidad de
las reformas de Peña Nieto. Con toda evidencia, no
quieren resolver el problema...".
Desde luego que no. De resolverse, esta organiza

ción criminal perdería su modus vivendi. La oposi
ción a la de Peña le redituó el cobijo de Morena para
alzarse con 40 diputados, pero va por más.
Ilusa, la CNTE cree que puede poner de rodillas a

López Obrador...

No quieren resolver
el problema, porque

esta organización
criminal perdería su

modus vivendi
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Ahurto
cuenta cómo
mató a Colosio

II
ay una versión ma
nuscrita de Aburto de

la tarde en que mató a
Colosio. Transcribo conservando la or

tografía original:
"Cuando iva saliendo de la empre

sa de mi trabajo, ohi al guardia que leía
un períodico que iva aver un mitin en la
col. Lomas Taurinas con un Sr. Colocio
el 23 de marzo.

"Vi un camión azul con una franja
blancaquedesiaenelparabrisas.L.yleise
laparada. Se subió al camión unaseñoray
me pregunto si el camión ivaala coloniay
le conteste que no estaba seguro por que
érala primera vez que ivayo aesa colonia
"Alo lejos se veia una multitud muy

grande de j ente reunida, por el camino
pude ver abarios hombres armados.
"Segui caminando asta ponerme por el

lado donde estaban unos arbolitos. El Lic.

Colocio dij o unas cuan
tas palabras, y se bajo
del lugar donde estaba,
yempesaronaaplaudir.
"La jente empeso a

empujar .Traté de sa
lirme pero la jente me
impidió el paso. En eso me empugan de
nuevo y me pegan en la pistola.
"La traia del lado derecho de la sin

tura. Entonces la saco para meterla a la
bolsa de mi chamarra derecha. Me cala

ba mucho la bola de la pistola donde van
las balas. Desde que sali de mi trabajo ahi
traia el arma. La saqué para que no se me
callera y no me siguiera calando.
"Me ago asia mi costado isquierdo ta

pando la pistola con mi cuerpo. Alcanzo
a mirar que el Lic. Colocio con la mano
isquierda desplasa a una señora de len
tes en la cabeza que parecía traía unos
papeles en la mano.
"Tropiezo levemente logrando man

tener el equilibrio En eso siento un pun
tapié en mi pantorrilla derecha y also la
mano dere cha para apollarme de alguna
persona, sinacordarme que traia la pisto
la en la mano.

"Y es cuando se ac
tiva el arma devido al

puntapié en mi panto
rrillay aque se contraen
mismúsculosporeldo
lor tan fuerte del golpe
que recivi de alguien,

Entonces se oye un disparo tan
fuerte que quedo aturdido, y siento un
movimiento muy fuerte en mi mano
derecha al oírse el. Y no veo nada, no
pudiéndome dar cuenta asta esos mo
mentos que éralo que avia pasado.
"Yo iva caliendo devido al golpe en la

pantorrilla,yenesosientoquealguienme
arrebata el armaycaigo sentado,yalguien
cae sobre mi".

"Se activa el arma

deviclo al puntapié en
mipantorrilla"
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TRASCENDIÓ

QUE el PAN en la Cámara de
Diputados dejó ver una vez más
su estrategia de desestabilización
parlamentaria con la discusión
de la reforma educativa, pues su
coordinador, Juan Carlos Ro
mero Hicks, pidió al presidente
de San Lázaro, Porfirio Muñoz
Ledo, aplazar la sesión, y cuando
se le concedió, el grupo blanquia
zul demandó su remoción.

Lo mismo ocurrió en 2018 cuando
el entonces líder del PAN, Rafael
Moreno Valle, impulsó una re
glamentación para acortar las se
siones en el Senado y al discutirse
en el pleno acusó de "censura" a la
bancada de Morena.

QUE de las 662 pipas que el
gobierno federal compró en Es
tados Unidos sin licitación con la
idea de que era una emergencia
nacional, a raíz de los hechos des
atados por el combate al huachi
coleo, a dos meses de la compra
solo 69 están en operación

Del total solo280hanllegadoalpaís
y de éstas, las 211 restantes están en
proceso de verificación, calibra
ción, rotulación y emplacamiento,
así que para que todas esténenfun
cionamiento faltan al menos dos
meses... cuando de hecho laemer

genciayapasó.

QUE Emiliay su mamá, la se
nadora panistaMartha Márquez,
aparecieron en tribuna con una ca
payla menor, además, con un anti
faz de superhéroe.

Márquezapoyólapropuestade su
correligionaria María Guadalupe
Saldaña quienpropuso hacer obli
gatoria la prueba del tamiz cardio
lógico para la detección de cardio
patías congénitas críticas o graves
atodo recién nacido enlos sectores

públicoyprivado. Los legisladores
aprobaron la propuestay, para ce
lebrar, labancadablanquiazul posó
paralafotodelrecuerdoenelpleno.

QUE el Senado paró de tajo
ayer la intención del gobierno de
entregar concesiones de radioy te
levisión, así como financiamien
to público a las Iglesias, con el su
puesto de que sus mensajes pueden
"moralizar" al país.

Especialistas como Alberto Ba
rranco, líderes de Iglesias como la
Luz del Mundo y el ex secretario de
Gobernación Miguel Angel Oso
rio enfatizaron que las 9 mil orga
nizaciones religiosas hacen inviable
dar atodas esaposibilidad, que rom
períaconlalibertad religiosa
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José Luis Borges
ataca de nuevo

Tanto que gastamos en la educación del mirrey
de España como para salir e igualarse a Vicen
te Fox, uno de sus más acabados súbditos, al
referirse al autor de ElAleph como José Luis
Borges. Digo, a cualquiera le pasa; además de

be sentirse bien igualarse con el expresichente, que co
mo bien sabemos es un gran lector, sobre todo del más pe
rezrevertiano de los escritores, Mario Vargas Llosa, al que
ha defendido como si hubiera leído sus libros.
Ojalá y Muñoz Ledo hubiera defendido con ese ahínco

foxiano el recinto legislativo de las fuerzas vivas de la CN
TE, que cada vez se parecen más a los de
Antorcha Campesina cuando deberían de
aspirar a ser como los encuerados de los
400 pueblos pero sin encuerados, como
exigenlospanistas. Yes que, ensu infinita
sabiduría, los pitufos blanquiazules piden
con no pocas neuras que elgranPorfirio se
uniforme cualgranaderoysepongaadar
le de mamporrazos a los del magisterio
rebeldeyluegoaplicarleslaley fuga como
dictan los cánones de la guerra sucia echeverrista. Es curio
so que los choznos de Gómez Morín encabezados por Mar
kito Cortez y muchachada, también esperan que la cuarta
transformeichon le declare la guerra, cual debe de ser, aDo
nald Trum por andar trolleando a la patria desde su cuenta
de Twitter, con lo sensato que es el señor.

Por supuesto, en apoyo de quienes se sienten rambos a
la mexicanay que se apertrecharon en el #ElGansoSalió
Gallina, sean los primeros que se vayan al frente de bata
lla cantando la del soldado del amor. Digo, incluso podrían
salir desde Berlín 245 ahora que se ha vuelto a poner de

moda la legendaria y bendita opera
ción antipeje. Es una lástima que ese
gran show del que todos niegan su
paternidad, haya dejado más cabos
sueltos que el caso Colosio, que es un
modelo de lo que exactamente no se
debe hacer en una investigación judi
cial. Por eso tengo muchas dudas so
bre el asunto, pues por la mane ra poco
inteligente y caótica con la que se ar

mó este compíó, cualquiera diría que no hubo ningún in
telectual involucrado y que más bien estuvo a cargo de los
monstros de Ecatepunk oíos Porkys de Veracruz.
El mirreytan venerado por estos lares, podría salir de

este pequeño brete citando a Borges: "En mi próxima vida
intentaré cometer más errores".

A cualquiera le
pasa y debe sentirse
bien igualarse con el
expresichente, un

gran lector
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ASTILLERO
Trump presiona y silencia //"Blindaje"
en el Istmo // AngoitiaTelevisa, en
la cena // FBI, Pompeo, Maduro
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
MÁS DE MAÑANA que la Maña

nera, Donald Trump madrugó
con un tuit de sobrada presión
para el gobierno encabezado
por Andrés Manuel López

Obrador: "México no está haciendo NADA
para ayudar a detener el flujo de inmigrantes
ilegales a nuestro país. Todo es conversaciones
y nada de acción (...) ¡Puedo cerrar la frontera
sur!" Varias horas después, en un mitin en Mi
chigan, volvió a amenazar: "¡Vamos a cerrar la
maldita frontera!", pues a pesar de que México
podría detener "tan fácilmente" el paso a dos
caravanas de migrantes, "no lo hace".

COMO SUELE SUCEDER con el intempes
tivo multimillonario rubio, sus palabras son
exageradas y políticamente injustas: la admi
nistración obradorista no ha hecho TODO,
pero sí ha hecho MUCHO (las mayúsculas son
para mantener consonancia con la grafía es
candalosa de Trump) de lo que ha solicitado el
imperioso gobierno vecino. Por lo demás, son
varias las ocasiones en que el citado Trump ha
amagado con cerrar el paso en la línea de con
tigüidad de ambos países.
POR PRINCIPIO DE cuentas, la Casa Blanca
ha logrado que el Presidente de México con
tenga su previsible disposición natural a res
ponder en tono parecido o incluso más raspo
so. López Obrador mantiene batallas políticas
y verbales en muchos planos y contra diversos
actores y factores políticos, pero ha decidido
no enfrentar a Trump, en una ya prolongada
apuesta fundada en razones geopolíticas muy
pragmáticas. Todo el armado nacional que ha
ido construyendo el tabasqueño podría ser
dañado, en grados que no serían menores, por
un manotazo político, económico o financiero
proveniente del norte: cerrar la frontera entre
los dos países, por ejemplo, significaría un
fuerte problema inmediato para México.
LO CIERTO ES que el gobierno obradorista se
ha esmerado en atender las exigencias de los
funcionarios estadunidenses. Desde recibir al

yerno Jared Kushner en la casa de un vicepre
sidente de Televisa, Bernardo Gómez (donde

también estuvo Alfonso de Angoitia, copresi
dente ejecutivo de la misma televisora, según
reveló ayer el canciller Marcelo Ebrard), hasta
el consecuente envío a Washington de la secre
taria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
para recibir instrucciones de la secretaria es
tadunidense de Seguridad Interior acerca de la
manera de apretar el puño gubernamental en
el sur, dar marcha atrás a promesas y "políti
cas" supuestamente generosas y humanitarias
hacia esos migrantes (hasta empleo se les llegó
a ofrecer) y convertir el Istmo de Tehuantepec
en la nueva frontera blindada de Estados Uni
dos, militarizada por México.

TRUMP PRESIONA EN público, pero recolec
ta frutos en privado. El director de la Oficina
Federal de Investigación (FBI), Christopher
A. Wray, "está en México reuniéndose con los
integrantes del gabinete de seguridad del pre
sidente López Obrador. El encuentro es para
establecer los lazos de cooperación en materia
de seguridad que deben seguir los dos países",
según dijo un funcionario del Consejo de Segu
ridad Nacional de la Casa Blanca al periodista
mexicano Jesús Esquivel.

EL SECRETARIO DE Estado, Mike Pompeo,
por su parte, hizo saber ayer ante congresistas
de su país que "personalmente" ha tenido
conversaciones con representantes de otros
países, entre ellos México, para analizar la
posibilidad de que uno de ellos diera asilo al
presidente de Venezuela, Nicolás Maduro. El
alto nivel del secretario estadunidense sólo
recibió como respuesta mexicana una especie
de desmentido por parte del coordinador de
comunicación social de la Secretaría de Rela
ciones Exteriores, el joven Roberto Velasco.

EN LOS HECHOS, el problema migratorio
está creciendo y se complica para México,
con Estados Unidos en aprovechamiento de
las circunstancias para tener más injerencia y
control en México y, en particular, para crear
las condiciones de "crisis" que, exacerbando
temores e ira de los votantes gringos, ayude a
la relección de Trump.
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EL CRISTALAZO

El vestido de la astronauta
Rafael Cardona

Desde mi punto de
vista el matrimonio

está muy lejos de
ser un sacramento

o un contrato civil.

No. Es en el mejor
de los casos, un incentivo para la
industria del vestido, con su in
evitable derivación al estímulo

de la gastronomía y el trabajo de
los DJ o las orquestas.
Es un jolgorio publico para
acompañar a quienes ya hicieron
hace tiempo práctica reiterada de
su holgorio privado. Muchas ve
ces por eso se casan. Nada más.
Toda boda comienza o termina

en el guardarropas o en su defec
to en las tiendas de alquiler de
trajes de etiqueta, en el caso de
los señores o de "vestidos con ex
periencia" (eufemismo para ro
pa usada).
Las preguntas para coronar la in
vitación recibida para una boda
son varias: la primera, dónde es
y cuándo és. La segunda, dón
de pusieron la mesa de regalos y la ubicación del festejo y
cuántos boletos nos dieron.

Pero junto a esas preguntas siempre sobreviene una ro
tunda y casi siempre calamitosa afirmación: no tengo

qué ponerme.
Todo eso me parece parte de una tradición muy arrai
gada. Cuando Jesús de Nazaret quiso darle al mundo
evidencia de sus poderes divinos, escogió una boda pa
ra hacerlo. Fue, en cierto sentido, el primer "chincho
lero" de la historia, pero en sentido inverso: en vez de
adulterar el vino —para hacerlo rendir—, en la boda de
Cana, hizo el milagro de un mosto celestial y logró pa
ra los invitados a la fiesta la más sublime y divina bo
rrachera posible.
Jamás, en ninguna parte, ha habido otra cosecha similar.
Pero de vuelta a los vestidos.

Yo jamás había supuesto una "caminata" espacial, abor
tada porque la señora astronauta no daba (o sobraba) la
talla del traje espacial, tal y como se ha dado a conocer
recientemente.

Y claro, cuando las señoras no pudieron salir a la primera
marcha sideral feminista de la historia, pues siempre hay un
caballero para remplazar, así los astros clamen por una cós
mica "equidad de género".
—¿Cuánto se habrá perdido porque a la astronauta Anne
McClaine, no le ajustaba el traje? Quien sabe, pero su frus
trada compañera si pudo conocer la intangible brisa del es
pacio exterior y marchó por la inmensidad acompañada de
un señor de nombre desconocido con quien intervino des
de fuera, los sistemas eléctricos de la Estación Espacial In
ternacional.

La falta de un traje adecuado para celebrar nupcias con el
firmamento, motivó quejas de connotadas feministas, co
mo la señora Hillary Clinton, quien dijo en su cuenta de tui
ter: "Dios mío, hagan otro traje". Pero ya no daba tiempo.
Por eso, la NASA dijo:
—"Hemos visto sus tuits sobre la disponibilidad del traje
espacial para el viernes.
"Para clarificar, tenemos más de un traje de torso talla me
diana a bordo, pero para estar según los tiempos acordados
de actualización de la Estación Espacial, es más seguro y
más rápido cambiar las asignaciones de las caminatas es
paciales que reconfigurar los trajes.
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"M. Anne se entrenó en M y L y pensó que podría usar una
talla grande pero, después de la caminata espacial del vier
nes, la talla mediana se adaptaba mejor', escribió Stepha
nie Schierholz, portavoz de la Agencia, en Twitter. En es
te caso, es más fácil (y más rápido) cambiar de caminantes
espaciales que reconfigurar el traje espacial".

AVIÓN
Pues ya el TP01 de la discordia, por cuyo inútil confina
miento en los hangares de California el gobierno mexica
no sigue pagando un dineral cada mes, ha sido puesto en
oferta a través de una página de subastas administrada por
la ONU.

Si la ONU sirve también (ese adverbio es una gentileza por
que la nulidad de las Naciones Unidas excepto en la fabri
cación internacional de burócratas es cosa sabida), México

debió haber enviado a López Morton a la embajada y no al
distinguido psiquiatra Juan Ramón de la Fuente.
REFRITO
El refrito en las propuestas para la discordante Comisión
Reguladora de Energía ha puesto en pie de guerra a los más
radicales senadores del bloque opositor.
Muy complejo resulta para los opositores el juego. Si con
secuentes con sus votos anteriores rechazan las tramposas
(no ilegales) ternas, el Ejecutivo (legalmente), podrá de
signar a los inicialmente rechazados (algunos hasta con di
ploma de Harvard), y si los admiten ahora, como gatos re
volcados, entonces demostrarían su falta de coherencia. Y
también serían designados.
En esas condiciones, el futuro de los opositores, quizá con
Dante Delgado al frente, sólo es uno: la sistemática oposi
ción en bloque a todo por venir.
No a todo. Eso tampoco es ilegal.
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PEPE GRILLO

Ingrato, pérfido
Donald Trump disparó otro de sus tuits malévolos. El
inquilino de la Casa Blanca siempre es abusivo, pero en
esta ocasión también fue ingrato.
Aseguró que "México no ha hecho nada para detener
el flujo de migrantes. Sólo habla pero no toma
acciones".

Es una aseveración falsa, pero todos estamos al tanto de
su desapego a la verdad. Las versiones alternativas de la
realidad son su fuerte.

México ha impuesto un principio de orden en las
caravanas. Ha proporcionado ayuda humanitaria, como
alimentos, medicinas, sanitarios. Ha ofrecido documentos
para regular la estancia de los migrantes, les ha ofrecido
empleo, les ha montado campamentos.
La respuesta mexicana no estuvo a la altura del agravio.
Con respecto a la migración centroamericana no hemos
visto nada todavía. Lo más complicado está por venir y
Trump estará listo para sacarle raja política.

Radicales y golpistas
La irrupción de la CNTE en el Palacio Legislativo de San
Lázaro descarriló el trabajo de los grupos parlamentarios,
los enfrentó unos con otros, e incluso puede ocasionar una
fisura al interior de la fracción mayoritaria.
El presidente de la Mesa Directa, Porfirio Muñoz Ledo,
ha hecho las veces de pararrayos. Recibe las descargas
de los activistas de la CNTE y las quejas de grupos
opositores que incluso ya pidieron su dimisión.
Porfirio, entre dos fuegos, ofreció diálogo, con "los

radicales de la Coordinadora y con los golpistas del
PAN". Imposible saber si tal invitación desembocará en
un diálogo. Como sea, las decisiones sustantivas sobre la
CNTE se tomarán en otras instancias.

Trafique
Lo de la CNTE va más allá de lo laboral, no es sólo que
busquen plazas.
Aspiraríamos a que la Ley nos ampare a todos por igual,
sin hacer distingos. Lo que la CNTE propone es que haya
un estado de excepción para ellos: que lo que es válido
para unos, las normas para que la educación sea de
calidad, no se le aplique; que por paralizar a uno de
los Poderes de la Unión tampoco merezca sanción si se
trata de los "profes" disidentes.
Así, la disyuntiva es habrá o no, estado de derecho. O hay
para todos parejo o sencillamente no existe.
El lado oscuro
En política, lo que parece, es.
Lo que parece, incluso a nivel internacional, es que
México le ha dado la espalda a las energías limpias,
amigables con el medio ambiente. Incluso, para
documentar el pesimismo, se alista para comprar más de
300 mil toneladas de carbón, privilegiando a productores
ligados al partido en el poder.
Tal parece que se formó en la ventanilla de los
adversarios del cambio climático.

El director de la CFE, Manuel Bartlett, se defendió
diciendo que no quiere carbonizar la producción de
energía.
Las fotos de Bartlett al lado del empresario y político
Armando Guadiana, gestor de los empresarios del carbón
de Coahuila para que aumenten sus ventas, ahí quedan.
La CFE se acerca al lado oscuro.

pepegriilocronica@gmaii.com
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DRA. OLGA SANCHEZ CORDERO,
SECRETARIA DE GOBERNACIÓN:
+Un bote no va hacia delante si

cada remero hace lo que quiere
Proverbio Swahili

CIUDAD DE MÉXICO.
Lo que menos hubiésemos
imaginado es que Mario
Delgado Carrillo fuera a

lucir un respaldo del tamaño del Partido
Acción Nacional en su pleito con el
también moreno Porfirio Muñoz Ledo,
como pudiera sugerir nos la casualidad de
que también los panistas salieran a batirse
con quien tiene el récord de todos los
partidos en los que ha militado.
La pugna del presidente de la Mesa Direc
tiva con Mario Delgado Carrillo, quien
preside la Junta de Coordinación Política
y coordina a la bancada de Morena, ya im
pacta en el ejercicio de importantes atribu
ciones de la Cámara de Diputados.
Hace algunas semanas, trascendió un aga
rrón por el nombramiento de quien hoy
opera la Comunicación Social de la Cá
mara baja. Ganó Muñoz Ledo y días des
pués, Delgado Carrillo intentó colocar al
nuevo contralor de la Cámara, pero oootra
vez el primera se salió con la suya y ya us
ted se imaginará, doctora, el berrinche que
hasta peso debió hacerle perder a Mario...
Obvio que éste no es un caso único en las
pugnas de nuestros políticos, pero la de

Muñoz Ledo y Delgado Carrillo ya in
cluso afecta a la Cámara de Diputados en el
rubro de la diplomacia parlamentaria, pues
to que ya concluye marzo sin que se inte
gren aún las delegaciones de la Legislatu
ra actual ante el Parlamento Latinoameri

cano, el Parlamento Centroamericano, la
Confederación Parlamentaria de las Amé

ricas y la Unión Interparlamentaria, entre
otros organismos internacionales perma
nentes, donde los parlamentos de todo el
mundo intercambian experiencias, analizan
problemas comunes e impulsan soluciones
incluso a nivel internacional; y como es na
tural, los coordinadores de las bancadas de

la oposición en bloque —PRI, PAN, MC,
PRD, etc.— están molestos porque Méxi
co proyecta una imagen de provincianis
mo e infantilismo político ante la comuni
dad parlamentaria internacional, pues de
Septiembre de 2018 a la fecha, los men
cionados organismos parlamentarios per
manentes han realizado múltiples encuen
tros y actividades diversas y han pregunta
do por qué la Cámara de Diputados de Mé
xico se mantiene apartada de sus relaciones
internacionales.

Incluso diputados del PT y del PES, alia
dos de Morena, presionan para que se ins
talen las delegaciones mexicanas de los or
ganismos arriba anotados, que constituyen
la principal vía de expresión de la diploma

cia parlamentaria.
Y no dude, secretaria, que ya hasta apues
tas se crucen entre algunos de los aún pocos
que saben de la bronca, por vivirla de cerca
y preguntan sobre el origen del pleito. Has
ta el momento, Delgado es mano en la ru
morología sobre quién ha sido el principal
instigador del conflicto aquí expuesto. Ca

be agregar que, incluso, hay quienes coin
ciden en la figura más joven de los rivales
como quien ha bloqueado la designación de
los diputados que integrarán las represen
taciones mexicanas en dichos organismos,
Aporque —según escuché...— Mario sabe
que Porfirio tiene en gran estima la diplo
macia parlamentaria y la política exterior".
Otro agregado fue en el sentido de que se
manas atrás, la presidenta del Parlamento
Centroamericano visitó nuestra Cámara de

Diputados y Mario Delgado le hizo un des
plante bochornoso, además de no recibirla.
Pero sea cual sea la sinrazón de la pugna
PorfirioMario, o la austeridad republica
na a que aduce el colímense, la consecuen
cia principal es que la Cámara de Diputa
dos se está viendo como una institución

que voluntariamente se aisla de la comu
nidad internacional. ¿Es esto admisible...?
internet: m760531@hotmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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Felipe Ávila
Ésta es una bue
na forma de pen

sar en la historia, en lo
memorioso que debe ser
un país como el nuestro. El
historiador Ávila está lan
zando una radionoveia pa
ra contar la vida y obra de
Emlilano Zapata, El Caudi
llo del Sur, El centenario
luctuoso del revolucionarlo
more ense se verá así re
cordado en Radio Educa
ción, además de que el
Pian de Ayala, aquel famo
so por su "Tierra y Liber
tad" se verá reeditado por
el Fondo de Cultura Econó

"abajo
Santiago Abascal

Por desgracia, la
mirada simplista

de la historia (buenos y
malos) es de dos rutas. Y
así como se dijo que Es
paña debería pedir perdón
por los agravios de la
Conquista, ahora tenemos
que escuchar al señoritin
go de las derechas espa
ñolas, Santiago Abascal:
en este caso, el despropó
sito es que descalifique la
petición de perdón para
alegar que deberíamos
dar gracias a España por
haber traído "¡a civiliza
ción" a estas tierras.
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ASÍ LO DICE
LA MONT
Operación Berlín A. Andrade
FEDERICO LA MONT

Liga azul: En 2006, año de la democracia interrumpi
da. resaltó en la Iniciativa Privada el activismo de los

hermanos Gastón y Pablo Azcárraga en favor del candi
dato presidencial del partido creado el 15: septiembre 1939
por Manuel Gómez Morín, PAN.

Claroscuro: El primero de ellos fue objeto de 11 denun
cias penales por parte de los sindicatos de pilotos f aza
fatas, incluido el delito de operaciones con recursos de
dudosa procedencia. Esa filiación no fue altruista sino
como afirmó ASPA, a cambio de favores de los candida

tos a la presidencia como Vicente Fox quien los favoreció
para adquirir la línea más antigua de América Latina,
Compañía Mexicana de Aviación (CMA) para quebrarla y
con ello cimbrar al sector turístico al cual dejaron en el
desamparo.

Juicio: Las argucias de Gastón Azcárraga dejaron des
de 2010 a la CMA y filiales en tierra al cancelar sin mayor
explicación sus operaciones con lo cual quedaron en el
desamparo a 40 mil trabajadores, quienes aün claman
por la restitución de sus empleos.

VSAMLO: Una mues

tra clara del activismo vs

AMLO de Pillo Azcárra
ga fue la organización el 5
de octubre del XXVII

Congreso Internacional
de Turismo CNET 2017

que dentro de sus confe
rencistas magistrales in
cluyó a la activista de la
ultraderecha de Guate
mala y aspirante presi
dencial Gloria Álvarez.
autora del libró "El Enga
ño del Populismo", cuya
portada color morada to
mó los colores de Morena

y cuando él mismo año
incursionó en México

quitó la cara del expresidente de Ecuador, Rafael Correa,
para reemplazarla por el rostro dé AMLO.

Non grata: La activista recorrió 14 estados con el pro
pósito de frustrar, como en 2006, la victoria de AMLO.
Detrás de su movilidad la cubanoguatemalteca emergió
en el Congreso de Zaragoza 2014 con la ponencia ¿Cómo

derrotar al Populismo a través de las redes sociales?
¿Sponsors? Quienes inflaron a Gastón Azcárraga tie

nen nombre, como el argentino Manuel Alberto Solanes
(MAS) proclive a la privatización de empresas del Estado,
quien coadyuvó a la clesincorporación de 300 empresas
telefónica. Ferroviaria y energética.

¿Videla vs AMLO? Aparentemente el intelectual or
gánico MAS. de la dictadura de Roberto Videla, quien fue
destituido por cometer asesinatos de Lesa Humanidad
como arrojar al mar desde helicópteros a militantes de
izquierda, fue quien elaboró los discursos de Gastón Az
cárraga que también llevaron la pluma de Axel Phillip
Kaiser BarentsVon Hohenhagen ideólogo del liberalis
mo libertario.

¿Caerá PA?: Ahora se entiende por qué ASPA sigue
con lupa sus movimientos y el anuncio del Juez Décimo
de Distrito en Procesos Penales Federales quien resolvió
no cancelar la orden de aprehensión en su contra por vid
lar el artículo 383 de La Ley de Mercado cíe Valores en el
caso de Mexicana de Aviación.

La activista reco
rrió 14 estados con el

propósito de frustrar,
como en 2006, la vic
toria de AMLO. Detrás
de su movilidad la

cubanoguatemalteca
emergió en el Congre
so de Zaragoza 2014
Con la ponencia /Co
mo derrotar al Popu
lismo a través de las
redes sociales?
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TONATIUH, EN LA MIRA
Están a punto de hacer crisis los dos
visiones del gabinete de AMLO en el
tema de los migrantes

1 comisionado del Instituto Nacional de Mi
Egracidn, Tonatíuh Guillen López, está en la

tablita floja. La presión de Donald Trump
hacia México por el aumento del flu
jo de migrantes ilegales a su país no cesa.

Ayer mismo, el mandatario estadou
nidense lanzó uno de sus horroríficos

tuits, en el que reprocha al gobierno mexicano no hacer
nada realmente para detener el flujo de migrantes es
puro blabla, según él y amenaza con cerrar la frontera
entre los dos países.
Andrés Manuel López Obrador respondió en su con

ferencia mañanera que era legítima la posición de Trump,
pero que él seguía considerando su propia estrategia para
contener el flujo migratorio: generar más oportunidades de
empleo en el sureste y procurar una migración ordenada.
Esto significa que el gobierno mexicano establecerá

una barrera de contención en el istmo de Tehuantepec la
parte más estrecha del sureste, zona de la que no podrán
pasar, quienes sólo hayan recibido tarjetas de visitante
regional o uisas temporales en la frontera con Guatemala.
Todos ellos se espera que la mayor parte de migran

tes permanezcan en el sureste, y que quienes tengan in
tención de llegar hasta Estados
Unidos, ni siquiera tengan opor

LÁ PRESIÓN DE tunidad de seguir su camino.
DON4I D TRUMP Los puntos de revisión que

CONTRA MÉXICO se Mplementará(f a lo largo de
SE MANTIENE 'a mla Servirán precisamente

para cernir el paso de los mi
grantes. Habrá una especie de
deportación hormiga.

Todo este plan de acción acordado por la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, con su homologa
en EU, Kirstjen Nielsen es el que se debe echar a andar.

Pero es ahí, en la acción, donde las cosas se han atorado;
y es donde algunos de los colaboradores de AMLO trinan
contra el comisionado de Migración. Desde su punto
de vista, el ex director del Colegio de la Frontera Norte
no se atreve a contener el flujo de migrantes que cruza
por nuestro territorio hasta EU (el mes pasado, los esta
dounidenses aprehendieron a 76 mil ilegales en la frontera
conMéxicoycalculan que para éste la sumallegue a 100 mil).

Y si bien los duros dicen que no desean una política de
toletazos, tampoco les parece que se siga una política de
puertas abiertas como, desde su perspectiva, está aplican
do Tonatiuh Guillén desde su perfil académico y no entiende
que la institución que presiden es una policía migratoria.

Se enfrentan, pues, dos visiones en el gabinete de López
Obrador: quienes piensan que hay que ser prudentes y
capotear el tema lo más posible; y quienes consideran
que, si no queremos un conflicto mayor con EU, hay que
poner ya mano dura a la migración.

Si bien estas dos visiones conviven desde que inició el
gobierno de la 4T, hoy está a punto de hacer crisis.

El amago de cierres fronterizos por parte de EU, ase
guran, no es una broma.

GEMAS: Obsequio de Donald Trump:"México no
está haciendo NADA para ayudar a detener el flujo de
inmigrantes ilegales a nuestro País. Sólo hablan y no
toman medidas (...) Puede que cierre la Frontera Sur!"
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RESPÓNDANLE A MAYITO
El escritor peruano,
nacionalizado español,
arremetió contra AMLO

nos cuantos meses antes de
Ulas elecciones presidencia

les de 2018 en nuestro país,
Mario Vargas Llosa advirtió
urhi et orbi que México co
rría el riesgo de regresar a
una "democracia populista

y demagógica" si López Obrador ganaba.
"Sería muy trágico para México, donde

algunas cosas andan mal, pero otras bastan
te bien... que los ciudadanos votaran por el
populismo, la demagogia y las recetas fraca
sadas", declaró. Obviamente ni
siquiera sus lectores mexicas
lo tomaron en serio porque
salieron a votar por el moreno.

En 1990, Vargas Llosa causó
revuelo cuando declaró: "Mé

xico es la dictadura perfecta. La

dictadura perfecta no es el comunismo. No
es la URSS. No es Fidel Castro. La dictadura
perfecta es México (...) Tiene las características
de la dictadura: La permanencia, no de un
hombre, pero sí de un partido". Sobra decir
que a los priistas les dejó la víbora chillando
y ninguno se atrevió a desmentirlo.

El miércoles, Mciyito dijo en su discurso
inaugural del 8 Congreso de la Lengua Espa
ñola, al referirse a la carta que AMLO envió al
rey de España y al papa Francisco, donde les
pide una disculpa por los abusos cometidos
durante la Conquista: "Tengo la impresión
de que se equivocó de destinatarios, debió
enviarse la carta a él mismo y responder
a la pregunta de por qué México, que hace
cinco siglos se incorporó al mundo occiden
tal gracias a España, tiene todavía miles de
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indígenas pobres, ignorantes y explotados".
En otra parte de su discurso, Vargas Llosa

le dijo al primer mandatario que parece, nada
más parece, que está desinformado sobre las
grandes matanzas de indígenas, porque no
ocurrieron sólo en los años coloniales. Y lo

remató diciendo: "Ojalá que cuando acabe su
mandato López Obrador, los pueblos origina
rios mexicanos tengan mejores condiciones
de vida, hayan obtenido más oportunidades,
mayor educación, de tal manera que se haya
levantado esa losa que les ha tenido discri
minados a lo largo de tantos siglos".

¡Respóndale aMayito, señoraJBeíy!, exigen
los espectadores. Respóndale al escritor, quien
antes era medio izquierdoso y hoy vive como
príncipe en Madrid. ¡Y qué le puede respon

der si en algunos de los puntos
que expone le asiste la razón!,
acotan algunos historiadores.
AGENDA PREVIA: Si tuvie

ran dignidad no deberían
aceptar ser postulados nue

vamente por el jefe del Ejecutivo al cargo
de comisionados de la Comisión Regula

dora de Energía, apuntan los especialistas.
Si ya los reprobó el Senado por "incapa
ces" y hasta orejas de burro Ies impuso
Xóchitl Gálvez, por qué quieren que Ies
pongan la cola, comentan los perplejos.
El mensaje de AMLO a los senadores es
obvio: O aprueban a quienes propongo o
¡o apruebo yo cuando los rechacen por

segunda ocasión. Si los comisionados ac
tuales se convirtieron en empleados de las
empresas, como dijo AMLO, los que elija el
Senado o el Presidente serán el hazmerreír

de los regulados, afirman los especialistas.

IRONIZO SOBRE

LOS PUEBLOS
ORIGINARIOS Y
SU SITUACIÓN
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Apretón por las mudanzas
Nos platican que el presidente Andrés Manuel López I1 |
Obrador citará a sus secretarios para hacer un corte *, V
de caja sobre la mudanza de las dependencias. En
Palacio Nacional tienen la impresión de que no hay A M LO
avances significativos, por lo que habrá apretón de
tuercas para agilizar los traslados para descentralizar
la administración pública federal.

{ | Fwhaje de lujo en SRE
& Wf ",,a importante reunión del canciller, Marcelo Ebrard,
\ i f se realizó ayer en la sede de la SRE. Citó a cónsules
i ',r para presentarles a Ignacio Cabrera Fernández como

Ignacio director del Programa de Promoción lürística de la
Cabrera dependencia y enlace con la Secretaría de Hirismo,

que encabeza Miguel Torruco. Gran noticia para el
cuerpo diplomático.

Frenan rumores a
Una volada, como se dice en el argot periodístico, f'
resultó la versión de que EU, vía su secretario de jp
Estado, Mike Pompeo, negociaba con México y
Noruega para definir en cuál de ellos se podría exiliar Marcelo
el venezolano Nicolás Maduro. Más tardó en correr Ebrard
esa fake news que en ser desmentida, al menos por el
gobierno mexicano.

Se echa encima a la CNTE
£|". \*[ Contrario a lo que se pensaba, el diputado Santiago

ff Chepi, ex dirigente de la oaxaqueña sección 22 de la
V y* CNTE, se abstuvo de votar en comisiones el dictamen

Santiago la Reforma Educativa. Sus compañeros centistas
Chepi pensaron que votaría en contra y al enterarse de

que no fue así se le fueron encima. Y aunque intentó
explicar por qué lo hizo, no lo bajan de traidor.

A regular Uher y Cabify > \
Nos comentan que la próxima semana el gobierno gf «£>
capitalino, a cargo de Claudia Sheinbaum, dará a 1. í
conocer la forma en que se regularán los servicios de % ^
taxi vía app, como Uber y Cabify. Todo indica que será Claudia
un esquema que garantice la libre, pero no desleal, Sheinbaum
competencia con los taxistas concesionados. El titular
de Semovi, Andrés Lajous, fue quien lo elaboró.
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Los ánimos (2)
Los ánimos no han dejado de estar exal

tados. No es una buena noticia, por más
que el Presidente tenga una creciente po

pularidad. Más allá del tono, por lo general be
licoso, en que han metido a las redes, en parti
cular Twitter, existe un ambiente muy bravo de
filias y fobias, que no ayuda en la cotidianeidad
a pesar, reiteramos, de la popularidad de López
Obrador.

No parece que las cosas vayan a cambiar de manera sustantiva los
próximos años. Está en el talante del Presidente una forma de ver la
política y una forma de relacionarse con su adversarios.

Haber estado tanto tiempo en campañas lo ha llevado a moverse
en terrenos en que asume que no debe dejar espacio alguno por nin
gún motivo. Responde, una y otra vez, le planteen lo que le planteen
y cuando quiere lanzar crítica y pullas se remite al derecho de réplica,
el cual adquiere una dimensión si la petición viene desde el poder
presidencial, con todo lo que esto conlleva, que si se trata de un ciu
dadano común.

Más vale que sigamos adaptándonos y acostumbrándonos a for
mas políticas que no se habían presentando en la vida política y social
del país. No es un destino fatal ni cosa parecida, más bien es un nuevo
camino que se ha elegido que no tiene antecedente alguno, hasta
donde nos alcanza la memoria.

La clave ante estos escenarios es buscar cómo entendernos y cómo
convivir aceptando nuestras diferencias. No sirven de mucho las des
calificaciones gratuitas y en esto hay que identificar que el Presidente
va en muchas ocasiones mano.

Le gana su espíritu de candidato y de no olvidar que a lo largo de
muchos años fue atacado por una buena cantidad de flancos. El libro
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de Tatiana Clouthier muestra parte de esta significativa historia, al
tiempo que explica el porqué de muchas acciones y reacciones del
Presidente.

Los temores de los gobiernos del PAN y del PRI los llevaron a atacar
a López Obrador en innumerables ocasiones sin ton ni son, dentro y
fuera de la ley. Más que como un opositor en la brega política, lo veían
con miedo y no tenían el menor pudor para írsele con todo; no fue
casual aquello de que era un "peligro para México",

El daño que como nación nos llevamos por todo ello de alguna
forma se ha ido resarciendo con el triunfo de López Obrador. Algunos
dirán que se hizo justicia, pero independientemente de cualquier con
sideración política, nuestro país tiene un Presidente legítimo y fuerte.

Con todo el poder y en función de lo que estamos viviendo sería
importante, y hasta estratégico, que el Presidente recordara aquello
de que entre más poderoso, más generoso.

El gran dilema que podría estar enfrentando López Obrador puede
ser el de qué hacer con el pasado que ha vivido: olvidarlo o de plano
estar encadenado a él. La sociedad, a estas alturas, reconoce y, no
tiene la menor duda, de que lo que vivió fue brutal e injusto. Quizá
ésta fue una de las razones por las cuales le dio su voto.

El Presidente debe meterse de lleno en el presente y futuro y darle
la vuelta, en algún sentido, al pasado. Tiene el peso y poder para ha
cerlo, por más que a menudo le ande rondando en su entorno y en él
mismo lo que vivió.

Hoy sabe que está en una posición de privilegio y poder, que obtu
vo con más de 30 millones de votos.

Él debiera ser el primero en buscar la reconciliación y el entendi
miento en su discurso cotidiano, sin ser el único que está obligado a
ello. A él también se le debiera aplicar una que otra vez su muy famo
so "serénense".

Está en todos buscar atemperar los ánimos. Esto pasa también
por quienes tratan de poner en evidencia al Presidente bajo cualquier
pretexto.

Estamos ante el muy complejo reto de vida de saber convivir y
respetarnos sabiéndonos diferentes. Volveremos con el tema de los
ánimos, llevamos 2.

RESQUICIOS.
No puede haber reforma sin los maestros, pero pedir que se
haga como ellos quieren porque "no somos como los gobiernos

anteriores", parece más una consigna de campaña que estar construyen
do una reforma educativa verdadera e integral.

CONTODO

EL PODERyen
función de lo que
estamos viviendo

sería importante, y
hasta estratégico,
que el Presidente
recordara aquello
de que entre más
poderoso, más

generoso
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Para evitar que la CNTE man
tenga cercada la sede de la
Cámara de Diputados y que
sus dirigentes lo acusen de

incumplir lo que les ofreció de dero
gar la reforma educativa aprobada en
el gobierno priista e insistan en que "la
Cuarta Transformación es una simu

lación", el Presidente Andrés Manuel
López Obrador ordenó al secretario de
Educación eliminar de su iniciativa "to

do lo que les afecte a los maestros".

En su mañanera en Palacio Nacional aseguró haberle
dado instrucciones a Esteban Moctezuma, para que
"le quite todo porque no les voy a dar el gusto a los
conservadores de que digan de que somos iguales, no"
porque, dijo, éstos "tratan de hacer ver a su gobierno
igual que al anterior".
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Más pronto que tarde, como era de esperarse, el paso
por nuestro país de las caravanas de migrantes cen
troamericanos ha empezado a provocar conflictos: el
presidente de Estados Unidos, Donald Trump, acusó
a México de "inacción" para evitar que lleguen a su
frontera sur.
Al mismo tiempo, el gobierno de Honduras recha

zó que en ese país se esté formando una "caravana
madre", como la llamó la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, para emprender camino, pasar
por nuestro territorio y llegar a la frontera con EU.
Al reiterar ayer su amenaza de cerrar la "maldita
frontera", el mandatario estadounidense declaró que
"México no está haciendo nada para ayudar a detener
el flujo de inmigrantes ilegales a su país y hasta ahora
todo han sido conversaciones y no acción".
En respuesta, el secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, quien ciertamente, como se ha visto
en días anteriores, parece estar siendo marginado
en asuntos de su competencia, respondió que se tra
baja en coordinación con autoridades de EU en ese
problema.
Por otra parte, la vicecanciller hondureña, Nelly
Jerez, negó que en su país, como lo dijo Sánchez Cor
dero, se está formando la "caravana madre" con 20
mil centroamericanos que buscará llegar a la Unión
Americana y no hay nada acerca de ello, como lo de
claró la titular de la Segob.
"No tenemos nada de esto, ayer nos reunimos con
la secretaria de Seguridad Nacional de Estados Uni
dos, Kirstjen Nielsen, así como con (integrantes de)
la Fuerza de Tarea, y no tenemos ningún indicio, eso
lo hacen más bien para promover que la gente salga",
agregó.
En meses recientes en lo que va del año, al menos dos
grandes caravanas de centroamericanos salieron de
Tegucigalpa rumbo a la frontera sur de México para
dirigirse a la de EU y a su paso por nuestro país fueron
recibidos y atendidos por las autoridades, lo que irri
ta al presidente Trump que estalla contra el gobierno
lopezobradorista, aunque éste, hasta ahora, elude
responder.
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Rozones

¿Caso Colosio al Tribunal Electoral?
La serie de Netflix, Historia de un crimen: Colosio se hizo presente ayer en

un evento del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Y

es que el inconsciente le jugó chueco a la magistrada de la Sala Supe
rior Ménica Soto, quien como oradora en la ceremonia para pasar la estafeta
del Observatorio de Participación Política de las Mujeres, le cambió el apellido
al presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, a quien mencionó como
Lorenzo "Córdoba Montoya". Hubo risas, y luego vino la confesión, pues José
Córdoba Montoya, quien fuera uno de los hombres más cercanos al Presiden
te en el sexenio de Carlos Salinas, sale en varios capítulos de la serie. Tras el
gazapo, vinieron las disculpas y las bromas, eso sí Lorenzo aguantó a pie firme.

Distribuidor vial mejora paso por Chilpancingo
uena noticia con la que despertaron habitantes de Chilpancingo. Y es>b:que ayer el gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo inauguró el dis
tribuidor Chichihualco, con el que se amplía la conectividad y acerca a

más personas a la zona centro y de otros estados con el puerto de Acapulco. Pero
además, la obra cumple con una demanda que vecinos de Chilpancingo habían
pedido para evitar accidentes automovilísticos, pues cuenta con 4 carriles, señala
mientos y áreas de paradero y descenso. Esta obrabeneficiará directamente a los
chilpancinguenses y a los turistas que se dirigen a visitar las playas de Guerrero.

La Terraza Timberland casi boicotea a YoYo Ma

sí que la Terraza Timberland, un espacio que sus propietarios rentan>a:para eventos privados, fue muy criticada. Y es que la noche del martes,¡1 1c.durante el concierto gratuito que dio uno de los mejores chelistas del
mundo, YoYo Ma, en el Monumento a la Revolución, desde la citada terraza los
sonidos del reguetón y el punchispunchis estaban a tal volumen, que si no distra
jo al músico fue porque es muy profesional. Hubo varios que subieron a sus redes
sociales su descontento, asegurando que las bocinas de esa terraza estaban a re
ventar, por lo que dio a pensar que le subieron al sonido con toda la intención de
arruinarles el momento. ¿Qué dirán de esto los dueños de la Terraza Timberland?

Solidaridad con Carlos Loret de Mola

Expresamos desde esta redacción nuestra solidaridad con el perio
dista Carlos Loret de Mola, quien ayer denunció a través de su
programa radiofónico que fue amenazado de muerte por el Cártel

de la Totoaba. De acuerdo con el comunicador, las amenazas llegaron luego
de informar de un enfrentamiento en San Felipe, Baja California, entre ele
mentos de la Secretaría de la Marina y supuestos pescadores, quienes abas
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tecen de esta especie en extinción al mercado ilegal.

Más inversión para Querétaro
Quien se encuentra más que contento consolidando proyectos para

su estado en Canadá es el gobernador de Querétaro, Francisco
Domínguez. Desde Toronto, el mandatario estatal compartió la

buena nueva de que Martinrea, empresa de autopartes automotrices de alu
minio más importante del mundo, confirmó los planes de expansión por la
entidad, donde ya tienen tres plantas; además, el proyecto va a generar 200
nuevos empleos para los queretanos. Buena oportunidad la que aprovechó el
gobernador para refrenda r la confianza hacia la entidad que encabeza.

Diputado de lengua larga
1 legislador de Morena en Tabasco, Charlie Valentino León, le gustan>A;los tacos de lengua y, si es larga, mejor. Ayer, desde la tribuna del parU \. lamento local, dijo que los españoles no sólo deben ofrecer disculpas

a México por la Conquista, sino arrodillarse, porque por culpa de ellos ahora hay
tanta corrupción, y hasta los calificó como "la peor raza" del mundo. No es la pri
mera vez que este diputado se va de boca, a finales de 2018 llamó "malandros" a
los centroamericanos de la caravana que pasaban por el país. Vaya nivel de colega
tiene la coordinadora de la bancada mayoritaria, Beatriz Milland Pérez.
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RED
COMPARTIDA
¡Aguas con el Grupo Ortiz!
Grupo Ortiz, cuyo dueño es el es

pañol Enrique Ortiz, enfrenta una
serie de escándalos que tienen

como común denominador sus malas

prácticas, Tienen problemas con una
empresa contratista de Querétaro, al
igual que con el Grupo Sordo Madaleno
y con OSM Construcciones»por adeudos
de varios meses de trabajo tras haber
participado en la edificación de la Plaza
Antea, un complejo comercial de esa
ciudad que abrid sus puertas en noviem 
bre de 2013.

El centro comercial, con seis años en
operación, costó mil millones de dólares
en nna superficie total de 271 mil metros
cuadrados de construcción.

Las malas experiencias del grupo in
cluyen aventuras Colombia y Perú, y en
España. La compañía presenta serios pro
blemas financieros y su estrategia para
solventar su deuda implica la venta de
bonos por SO millones de euros. Un total
de 33% tienen vencimiento para julio y
su deuda es de 31 veces su EBIDTA.

La chatarra es negocio. Corporación
de Materiales de Construcción

BAINFENG del Municipio Ganzhou,
Provincia ¡iangxi de China con Edwatú
Laucomo represen tanteen México inver
tirá unos 70 millones de dólares en la

construcción de una planta para conver
tir la chatarra en varillas de alta calidad.

La sociedad de la empresa china es

con el empresario mexicano Heriberto
Aguilar Coyuchi y será de máxima im
portancia para el Estado de Guerrero,
porque ofrecerán cerca de 650 fuentes
de empleo. Los empresarios confían en
que contarán con el apoyo de la admi
nistración y del Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, A ver qué pasa.
Pues en lo que se va a convertir en

un clásico de la 4T, en el Senado
legisladores, académicos, intelec

tuales, líderes de la sociedad civil y de
asociaciones religiosas coincidieron en
que otorgar concesiones de radio y
televisión a las iglesias del país es un acto
que atenta contra el Estado laico y que es
la Confraternidad Nacional de Iglesias

nando al Presidente para tenerlas.
El senador Miguel Ángel Osorio

Cltong dice que van a exigir que el go
bierno sea respetuoso de la laicicidad
del Estado, de la independencia
econ «mica de las iglesias y que la no rma
es que la feligresía sea quien las financia.
Nadie más.

PD: ¿por qué está enojada la CNTE7
Porque la derogación de la refor
ma educativa no fue al! 00%: no

hay pla/as automáticas para los egresa
dos de la Escuela Normal, se mantienen

los concursos y los exámenes para de
terminarla calidad de la enseñanza. Por

eso está enojada
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Columna uno
Karina A. Rocha Priego

ARMAS EN EL HOGAR"
¡UNA MUT MALA IDEA!

Recién se dio a conocer que los habitantes
de los Estados Unidos Mexicanos tienen

derecho a poseer armas en su domici
lio. para su seguridad y legitima defensa,
esto según el decreto por el que se reforman,
adicionan y derogan diversas disposiciones de
la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, en materia de Guardia Nacional.
El documento, que fue publicado por la Se
cretaría de Gobernación y expedido por el
Presidente Andrés Manuel Lopes Obrador
el pasado 22 de marzo, destaca en su artículo
10 que no se podrán tener en los hogares las
armas prohibidas por la Ley Federal y de las
reservadas para el uso exclusivo de la Fuerza
Armada permanente y los cuerpos de reserva.
Sin embargo, el decreto, aparecido en el Dia
rio Oficial de la Federación, destaca en su
artículo 10 que 1"La ley federal determinará
los casos, condiciones, requisitos y lugares
en que se podra autorizar a Jos habitantes la
portación de armas".
¡Muy mala idea! Sí bien es cierto que México,
como lo ha dicho el propio Alfonso Duraso,
titular de la Secretaria de Seguridad Pública y
Protección Ciudadana, "esta en emergencia
nacional por inseguridad", no le vemos có
mo, el que se armen los ciudadanos, disminui
rá el problema.

Por el contrario, existe el riesgo de que viva
mos episodios de agresión y violencia, luego
de que, quienes se armen, crean que podran
balear a quien hasta "les vea feo".
México no está preparado para que las fa
milias, comunes y corrientes, gente de
bien, estén armadas. Los riesgos son altos y,
pese a que habrá ciertos lineamienfos y requi
sitos para poder adquirir un arma, quién nos
dice que ello de verdad será para la "auto
protección"
Es un caso muy serio, y a diario vemos cómo
en el vecino país del norte suceden hechos de
violencia que afecta a civiles inocentes. En
escuelas, centros comerciales, entre vecinos, y
eso que, aseguran, su idiosincrasia es "supe
rior" . Está claro que no es así; sin embargo, no
debemos arriesgamos.
Los candados para la adquisición de un arma
deben ser muy exigentes. Hoy por hoy, aún sin
autorización y requisitos, mucha gente ya está
armada, y ello no ha apoyado a disminuir la
violencia en este país, por el contrario, ésta se
ha recrudecido. Balaceras por todos lados y, si
bien se le achaca siempre al crimen organiza
do, queda claro que de armar a ciudadanos
comunes y corrientes, esos actos violentas
podrían aumentar, so pretexto de "haberse
defendido".
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Pensamos que es un asunto que merece un
análisis profundo antes de llevarlo a cabo. No
debe ser "tan fácil" salir y comprar un arma
de fuego " al fin ya está autorizado". Lo que
menos se busca son tiroteos, insisto, en centros
comerciales, escuelas o cualquier otro lugar
concurrido, ¿o sí?...
Hablando de otra cosa, resulta que la Audi
toría Superior de la Federación (ASF) aún
está en espera de que los gobiernos locales
expliquen qué paso con más de 300 mil millo
nes de pesos que les asignó la Federación y
es hora que no saben a dónde están,
tferacruz, Michoacán y el Estado de Méxi
co concentran la mitad de los recursos, cuyo
ejercicio o destino no ha sido esclarecido, di
nero que, así como se ven las cosas, simple y
sencillamente jestá desaparecido!, y los esta
dos antes mencionados, resulta que sólo han
devuelto o acreditado el destino de uno de
cada dos pesos que los auditores han obser
vado con posibles irregularidades, tras más
de 5 mil 700 auditorías practicadas.
De lo anterior, ya se han interpuesto 343 de
nuncias penales ante la Fiscalía General
de la República en contra de los funcionarios
que resulten responsables; sin embargo, no ha
habido evolución en dichos casos. Destacando

que, lo que el Estado de México "tiene tjue
esclarecer", corresponde a la administración
del tristemente célebre Eruviel Ávila Ville
gas quien, 'protegido" por el ' manto del
Senado". se ha hedió de /a vista gorda en tor
no a las denuncias presentadas por la ASF,
luego de practicar las auditorías correspon
dientes.

Ahora bien, a nivel nacional, se destaca que,
como consecuencia de las auditorías practica
das a las cuentas públicas de los ejercicios
2004 a 2017, se observaron posibles irregula
ridades en el manejo de 620 mil 36 millones
de pesos provenientes de 18 fondos, subsi

dios y convenios federales entregados a los
estados.
Del total de lo observado, las entidades federati
vas han logrado esclarecer el uso de 317 mil 59
millones de pesos, ya sea porque aclararon su
uso y destino legal, o porque devolvieron el
dinero, pero ello significa apenas 52% por ciento
el total.
Los recursos observados por la ASF son resul
tado de 10 mil 200 hechos irregulares en los
cuales los auditores detectan un presunto que
branto al erario público (técnicamente deno
minados pliegos de observaciones). Las irre
gularidades van desde subejercicios, hasta in
tereses no devueltos, inversiones no acredita
das o simuladas, pagos a empresas "fantas
ma", entre otros.
Ahora bien, la ASF decidió actuar en algunos
de estos casos por la vía penal, interponiendo
hasta hoy, al menos 343 denuncias de hechos
ante el Ministerio Publico Federal, resultado
de las irregularidades advertidas en el mane
jo de los fondos federales en las entidades.
Lamentablemente, cerca de una veintena de
averiguaciones previas y carpetas de investi
gación ya han sido consignadas y judicializa
das; sin embargo, todavía no se na logrado
cerrar con una sentencia condenatoria algún
caso, lo que significa que no ha "caído" aún
nadie en la cárcel, por desvio de recursos o
malversación de fondos. En el caso del Estado
de México, es muy triste reconocer que mu
chos de los servidores públicos que literal
mente "se sirvieron de los recursos del es

lado para beneficio personal", podrían no
pagar las consecuencias de sus actos, pues
muchos " eruvielistas" buscaron bien la for

ma de "borrar" del mapa miles de millones
de pesos que le correspondían al pueblo y
hoy, ellos gozan de diclUs "ganancias mal
habidas".
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ELIMINA FUERO
CONGRESO DE LA UNIÓN

Sólo esperemos que luego de que el pleno del
Senado de la República aprobara, en lo gene
ral y en lo particular, la eliminación de la figu
ra del fuero al Presidente de la República, así
como a integrantes del Congreso de la Unión,
muchos de los que se han "protegido" con
esos cargos; precisamente para evitar ser en
juiciados como en el caso de Eruviel Ávila
Villegas.

El pleno del Senado de la República aprobó,
en lo general y en lo particular, la eliminación
de la ñgura del fuero al Presidente de la Re
pública, asi como de los integrantes del Con
greso de la Unión (Cámara de Diputados y
Senadores).
El articulo 108 establece: "Duranfe el tiempo
en su cargo, el Presidente de la República, asi
como los integrantes de las Cámaras del Con
greso de la Unión, podrán ser imputados y juz
gados, por fraidón a la patria, hechos de co
rrupción, delitos electorales o cualquiera de los
señalados en eJ segundo paríalo del articulo
1$. En todos los casos se procederá conforme a
lo dispuesto en el articulo 111 de esta Consti
tución".

LOS DIAS, EN CAMBIADO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina
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Maf a
Con una inversión de 8 millones

de pesos, La alcaldesa de Atizapán
de Zaragoza Ruth Olvera Nieto
inauguró el nuevo pozo del pueblo
"Nuevo Madín", que surtirá exclusi
vamente a los 5 mil habitantes de

esa comunidad. EL Líder del COPACI

de esta comunidad, Israel Sánchez
Barreto nos comentó que "La mafia
de constructores" que edificaron
al otro Lado de La presa Madín, que
forma ya parte de La Zona Esmeral
da, arrojan sus aguas negras a este
cuerpo de agua, porque sus plantas
tratadoras no sirven; el titular del
organismo de agua SAPASA Alexalí
der Estrada Rosales dijo que
revisará los proyectos y su dictamen
de factibilidad para poner orden y
sancionar a los contaminadores, si
es que los hay.

En Coacalco, el policía Arturo Pérez
Delgado, quien en un video que
se hizo viral, manda a una mujer a
"lavar trastes" cuando ésta usaba

su teléfono celular para grabarlo,
ofreció una disculpa pública en la
conferencia de prensa en la que
el alcalde Darwin eslava Gamiño

informó sobre el ordenamiento a

comerciantes irregulares que en los
últimos días han realizado mani

festaciones en el palacio municipal
y han bloqueado avenidas aseso
rados por la exfuncionaria María
del Carmen Anaya Rosas El policía
fue cuestionado sobre si él lavaba

trastes y dijo que sí, muy orgullo
so. Eslava Gamiño dijo que en su
gobierno no se tolerarán agresiones
de ningún tipo hacia las mujeres.

En Tultitlán, cientos de carretoneros
que recolectan basura se manifes
taron frente al palacio municipaly
exigieron la apertura de la Unidad
de Transferencia clausurada por
la PROPAEM por incumplir con la
normatividad ambientaly carecer
de uso de suelo. Elgobierno muni
cipal aseguró que la gente les pide
que este sistema de recolección
con carretas tiradas por caballos,
yeguas y burros ya no debe operar en
este municipio porque hay maltrato
animal al obligarlos a cargar mucho
peso y utilizar arneses improvisados,
como lazos o cables, además de que
hay explotación infantil y muchos ni
ños padecen enfermedades gastro
intestinales, de los ojos y la piel.
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Viene la nueva
generación de
pipas para Pemex
No dan los números.

Se ha atenuado la crisis por la falta de
combustible gasolinas y diésel en las
principales urbes del país, pero todavíahay

problemas y los percibe con preocupación el público.
El mal menor:

Gran parte de los expendios de la Ciudad de México,
Morelos, Estado de México, Jalisco, Guanajuato y
Querétaro por citar los principales solamente ven
den gasolina Premium.
En otras no hay diésel.
¿Por qué? preguntan los inquietos consumidores,

obligados a pagar combustible de mayor precio, en
promedio 1.20 pesos más, por litro.
No nos han surtido es la respuesta general.
Un mal mayor:
No siempre alcanzan los volúmenes de abasto y,

además, la entrega se ralentiza porque se ha privi
legiado el uso de pipas para el reparto y la de equipo
distribuidor no ha sido suficiente.
Originalmente se habló de aproximadamente 500

pipas, pero luego se agregaron algo así como 171 con
el respaldo de un crédito de 180 millones de dólares a
Petróleos Mexicanos (Pemex).
Posteriormente se anunció la compra de autotan

ques y no se sabe si se trata del mismo equipo con
cambio de nombre.

OBJETIVO: NO USARMÁS LOS DUCTOS
Está en marcha una segunda operación.
No han bastado las pipas compradas o rentadas, y

por ello Pemex, de Octavio Romero Oropeza, traba
ja en nuevos pedidos para sostener el abasto más allá
de la emergencia tenida cuando se decretó la guerra
alhuachicol.

Mediante contratos por invitación y asignación
directa se buscan cientos de pipas o autotanques, lo
mismo da para asegurar el traslado y suministro por
superficie de gasolinas y diésel.

Un gran negocio para los empresarios favorecidos.
Aquí le va el dato directo de un empresario invitado:
Me garantizan el pago de 500 mil pesos mensuales

por cada pipa o autotanque de 60 mil litros, pero no
encuentro en el mercado nacional porque no hay y
las pocas disponibles no cumplen las condiciones de
seguridad.
Una alternativa es comprarlas en el extranjero y

adaptarlas, pero resultaría muy costoso y no hay tiem
po porque a Pemexle urge para normalizar el abasto.
Ante esta situación, quienes ya firmaron contratos

y quienes participan en negociaciones de arreglos an
dan a la caza de vendedores o alquiler de esos equipos
de transportación.
Deben apresurarse, porque el propósito es no reu

tilizar la red de ductos... al menos por buen tiempo.
EN BAJA CALIFORNIA PIERDE MORENA
1. Parece poco creíble, pero el mayor perdedor enBaja
California es el partido de Andrés Manuel López
Obrador.
El Movimiento Regeneración Nacional (Morena)

es el más interesado en la gubernatura de cinco años
para evitar la recuperación de Acción N acional (PAN).
El jerarca nacional panista Marko Cortés no da

larga vida a la popularidad del tabasqueño y por eso
su apuesta era reposicionar a su partido.
El tiempo dirá si es correcta su lectura, pero llama

la atención un dato: en el panorama electoral de ese
estado no aparece el Partido Revolucionario Institu
cional (PRI).
Está perdido.
2. Donde no está perdido es en Sinaloa, tierra

de Quirino Ordaz.
La información disponible es la conversión de las

Islas Marías en un gran atractivo turístico y un crucero
Puerto VallartaMazatlánIslas Marías.

Grupo Vidanta trabaja en ese plan, aunque no hay
confirmación gubernamental.
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r * i¿SERA? I g§£
La próxima reforma va retrasada
La suerte del TMEC depende de que México cumpla
con los compromisos laborales contraídos en el capí
tulo correspondiente de este acuerdo laboral. El punto
central es que las negociaciones de los contratos colecti
vos sean aprobadas por el voto universal, libre y secreto
de los trabajadores regidos por el contrato colectivo.
Por lo que el Gobierno no tiene para dónde hacerse...
y para que este TMEC sea posible, la reforma laboral
deberá estar lista antes del 1 de mayo, por los tiempos
del Congreso estadounidense, y eso que los demócra
tas quieren más. En tanto, el reloj sigue corriendo... tic,
tac, tic, tac. ¿Será?

Concesionados vs. apps, ¡súbale!
Nos cuentan que, tras las exigencias del gremio del
transporte en la CDMX, el gobierno de la ciudad en
durecerá la normativa para los servicios de transporte
colectivo, como Urbvan, que funcionan mediante apli
caciones móviles en la capital. Nos adelantan que, en la
regulación que presentará la Semovi de Andrés Lajous
la próxima semana, se contempla la revocación de per
misos de operación que fueron concedidos ¡legalmente
en administraciones pasadas, además de que se po
drían imponer multas a los transportistas privados por
faltar a lo establecido en la Ley de Movilidad. ¿Será?

Quieren revivir los
viejos tiempos

Nos cuentan que, detrás del escándalo de las supuestas
inversione s de la Cooperativa Cruz Azul en paraísos
fiscales, se encuentra ni más ni menos que la familia de
un alto funcionario que fue secretario de Gobernación,
gobernadorylegislador, pues resulta que su herma
no, de nombre Eduardo, es socio y asesor de algunos
integrantes del Consejo de Administración que buscan
la presidenciay dirección de la cementera, liderados
por el director comercial, Víctor Manuel Velázquez.
No obstante, aseguran, ante la devaluación que han
sufrido en el presente sexenio las familias relacionadas
con el priismo, los mencionados personajes estarían
promoviendo y litigando en tribunales la destitución de
su presidente y director, Billy Álvarez, bajo un supues
to apoyo de muy arriba en el Gobierno federal. ¿Será?

Próximo cambio...
Un chiapaneco, cuyo nombre empieza con P de Plácido
y M de Morales, en su primer apellido, se dice que, en
cualquier momento, asumirá un importante cargo en
el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje. ¿Apoco
como magistrado presidente?, se preguntan... ¿Será?

Una denuncia menos
En días pasados, el ex candidato presidencial Ricardo
Anayafiie exonerado de toda situación le gal ante el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Las guerras sucias se siguen cayendo. ¿Será?
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